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 تین بڑی غلط فہمیوں کا مفصل جواب

 مقدمہ  :08 

يَِِّ َّا وَّمِنح سَّ حفُسِن َّن ِ مِنح شُرُورِ أ َّعُوذُ باِلَِلَّ حفِرُهُ، وَّن َّغ ت َّسح َّعِينهُُ وَّن ت َّسح دُهُ وَّن حمَّ ِ نََّ دَّ لِِلََّ َّمح َّ إنََِّ الْح َّلا ُ ف َّهحدِهِ الَِلَّ َّا ،مَّنح ي النِ َّعحمَّ َّاتِ ا ئ
ِّ َّهَّ إلَََِّ َّنح لََّ  إلِ َّدُ أ ه َّشح ََّأ َّهُ وَّ َّ هَّادِيَّ ل َّلا للِح ف َّهُ وَّمَّنح يضُح سُولهُُ : مُضِلََّ ل حدُهُ وَّرَّ دًا عَّب َّمََّ َّنََّ مُُ َّدُ ا ه َّشح َّهُ وَّأ هُ لََّ شَّرِيكَّ ل دَّ ُ وَّحح ِّ الَِلَّ

بہِ   حح َّلهِِ وَّصَّ َّلّی أ حهِ وَّع َّي َّل ُ ع لََّّ الَِلَّ َّعحدُ:  صَّ ا ب َّمََّ ً ۔   أ ً   كَّثيِرا ليِما َّسح َّمََّ ت ل ِّوَّسَّ
 

کی  اس پیاری سی کتاب  کی شرح کا درس جاری ہے اور ہم   اللہرحمہ کشف الشبہات لشیخ الامام العلامہ محمد بن عبدالوہاب التمیمی 

ُ “پہنچے تھے پچھلے درس میں  َّقهَُ اللَّّ لاَّ مَنْ وَف يدٌ ، وَلكِّنْ لا يفَْهمَُهُ ا  دٌ سَدِّ تََْن بِّ  وَهَذَا جَوَابٌ جَي ِّ یہ ایک سیدھا سادا )”هِّ فلَا تسَ ْ

 سا جواب ہے جس کو اللہ تعالیٰ نے توفیق دی ہے وہی اس کو سمجھے گا یہ معمولی جواب نہیں ہے (۔ 

َّهُ كََمَ قإَلَ تعََإلَ “فرماتے ہیں   رحمہ اللہ آگے شیخ صاحب ن
ِ
 اسی کے بارے میں اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں (:)”فإَ

حنَِّّ ََّذِي َّآ الَََِّ ال َّقّٰىه ﴾ ﴿وَّمَّا يلُ حمٍّ ظٍَّ عَّظِي َّآ الَََِّ ذُوح حَّ َّقّٰىه ا ۚ وَّمَّا يلُ وح ُ بََّ : صَّ  (35)فصلت 

 )یہ بات ان لوگوں کو ہی ملتی ہے  جنہوں نے صبر کیا اور ان کو ہی ملتی ہے جو بڑے نصیب والے ہیں خوش قسمت ہیں(

 کہ صرف خوش قسمت لوگ ہی صبر یہ کون سا جواب ہے جو سیدھا سادا اور اچھا ہے  اور جس جواب سے اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں

نے بیان کیا  اور اس کو نوٹ کر لیں رحمہ اللہ  کرنے والے لوگ ہی اس کو حاصل کر سکتے ہیں؟ جواب یہ تھا جیسے پہلے شیخ صاحب

 یعنی بنیادی باتیں ہیں :

 نہیں ہے۔ contradiction۔ میں یہ جانتا ہوں کہ اللہ تعالیٰ کے کلام میں کوئی  تناقض 1

   contradictionکے فرمان میں اور اللہ تعالیٰ کے کلام میں کوئی بھی اختلاف صلى الله عليه وسلم ۔ اور میں  یہ بھی جانتا ہوں کہ  آپ 2

 کی صحیح حدیث اور قرآن مجید کی آیتوں میں کبھی  صلى الله عليه وسلم نہیں ہو سکتا  کیوں کہ دونوں وحی ہیں اللہ تعالیٰ کی طرف سے ۔آپ 
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َّوَّى   ﴿نہیں ہو سکتا ۔ کیوں ؟ کیوں کہ اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں  contradictionبھی کوئی بھی اختلاف اور  حطِقُ عَّنِ الْح َّن وَّمَّا ي
يٌ يوُحََّ 3) ِّ  ۔(۔یہ ہم بیان کر چکے ہیں پچھلے درس میں 4-3)النجم: ﴾( إنِح هُوَّ إلَََِّ وَّحح

آیت متشابہ ہو اور دوسری محکم ہو تو پھر متشابہ کو محکم ۔ اور میں یہ بھی جانتا ہوں کہ اللہ تعالیٰ نے مجھے یہ حکم دیا ہے کہ اگر ایک 3

 کی طرف لوٹایا جاتا ہے اور غلط فہمی دور ہو جاتی ہے ۔ اگر غلط فہمی دور کرنی ہے تو اس کا یہ طریقہ ہے ۔

پ کہ قرآن مجید کی آیتوں کا آپس میں کوئی 

ٹ

  ہے ۔نہیں ہے کوئی اختلاف نہیں ہے کوئی تناقض نہیں contradictionپہلا اس

پ کہ آپ 

ٹ

نہیں  contradictionکی صحیح حدیث میں  صحیح فرمان میں اور قرآن مجید کی آیت میں کوئی بھی صلى الله عليه وسلم دوسرا اس

۔ contradictionہے اور حدیث کا حدیث سے بھی کوئی   نہیں ہے ۔ جو حدیث  صحیح ثابت ہو گئی تو کوئی بھی تناقض نہیں ہے 

پ یہ ہے کہ قرآن مجید کی

ٹ

آیات یا محکم ہیں یا متشابہ ہیں ۔  محکم آیات اصل ہیں اور بنیاد ہیں اور جو متشابہ آیات ہیں ان  تیسرا اس

 آیات کو محکم کی طرف لوٹایا جاتا ہے اور پھر عمل کیا جاتا ہے اس کو کہتے ہیں متشابہ کو محکم کی طرف لوٹانا اور محکم پر عمل کرنا ۔

  تو پھر  تشابہ باقی نہیں رہتا ۔جب متشابہ کو محکم کی طرف لوٹا دیتے ہیں

اور اسی وجہ سے یہ جواب سیدھا سادا  ہے ۔ اس میں کوئی  نئی چیز ہے ؟ کوئی مشکل بات ہے ؟سیدھا سادا جواب ہے لیکن اس کے 

ُ “ساتھ بہت کم لوگ سمجھتے ہیں اسے اس لیے شیخ صاحب نے فرمایا ہے  لاَّ مَنْ وَفَّقهَُ اللَّّ تََْن بِّ  وَلكِّنْ لا يفَْهمَُهُ ا  بہت  ”هِّ فلَا تسَ ْ

کم لوگ سمجھتے ہیں جن کو اللہ تعالیٰ نے توفیق دی ہے سمجھ کی ۔ آج امت میں جتنے بھی اختلاف ہیں مسائل ہیں  اسی بنیاد پر آ جائیں  

 وہ محکم ہے یا اس کو دیکھو کہ باتیں ہیں  بس  کہ جس آیت کو تم دلیل پیش کر رہے ہو تو امت کا اختلاف رہتا ہے ؟تین چھوٹی سی 

تو  اگر متشابہ ہے تو لوٹاؤ محکم کی طرف۔ اب محکم اور متشابہ کیا ہے میں مثال دے چکا ہوں پچھلے  الحمد للہمتشابہ ہے ۔ محکم ہے 

 دیا تھا اگر چہ اس کا جو علم 

ٹ

ٹ

 

ن ہ  وہ درس دوبارہ سن لے ۔میں نے صرف ایک  درس میں  اسے بیان کر چکا ہوں  جس نے نہیں سنا 

بہت وسیع ہے اس پر کئی درس ہو سکتے ہیں  تقریباً دس درس ہو سکتے ہیں صرف متشابہ کو بیان کرنے کے لیے کم سے کم  لیکن ہے وہ 

میں نے طالب علم کو صرف یہ بتایا ہے نشان دہی کی ہے تاکہ اسے پتہ چل جائے کہ محکم کیا ہے اور متشابہ کیا ہے ۔جب متشابہ کو 

 وہی ہوگا جو  متشابہ نہیں ہے  اور لوٹائیں گے ہم متشابہ کو محکم کی طرف ۔جان لیں گے ہم تو پھر محکم 

 کا یہ فرمانا کہ یہ جو جواب ہے سیدھا سادا ہے اور اچھا جواب ہے  کہ یہ جو باتیں  رحمہ اللہدوسری بات یہ ہے کہ  شیخ صاحب 

ہیں یہ محکم باتیں ہیں  جو یہ تین باتیں ہیں، یہ خود باتیں ہیں پیاری باتیں ہیں اور ان باتوں کی دلیل قرآن اور حدیث میں بھی 

ہے) قرآن اور صحیح حدیث میں( اور عقل بھی اس کی دلالت کرتی ہے ۔ جو کو  اللہ تعالیٰ نے عقل سلیم دی ہے اگر  عقل تھوڑا 

  تین باتیں ہیں یہ اس کی عقل  میں جو نقص ہے اس کو دور کر سکتی ہیں  لیکن جو غوروفکر نہیں کرنا چاہتا  جسے غور و فکر کرے  تو جو یہ
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 اللہ تعالیٰ نے توفیق نہیں دی جو  خود بھی نہیں کرنا چاہتا  تو پھر وہ اپنے آپ کو بڑے خیر سے محروم کر رہا ہے ۔

، : یہ جو آیت ہے میرے بھائیو بڑی پیاری آیت ہے   اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں 

نُ﴾ سَّ َّحح َّ ا ََّتِِح هِِ َّعح باِل : ﴿ادِحف تو  (35-34)فصلت  کرو  اس کی مدافعت  کسی سے اختلاف ہو جائے کسی سے لڑائی جھگڑا ہو جائے 

ٌِّاحسن طریقے سے۔نتیجہ کیا ہو گا؟  اس کو دور کرو لَِ ََّهٗ وَّ َّن َّا ةٌ ك َّدَّاوَّ َّهٗ ع حن َّي ب َّكَّ وَّ حن َّي ََّذِيح ب َّاِذَّا ال حمٌ﴾﴿ف ي ِ نتیجہ یہ نکلے گا حسن اخلاق   حََّ

حمٌ ﴾کہ آپ کا جو سب سے بڑا جو دشمن ہو گا  کا بہترین طریقے سے مسائل کو حل کرنے کا  ي ِ ََّهٗ وَّلٌَِ حََّ َّن َّا ایک دوست ہوتا  ﴿ ك

اخلاق نے اسے  ہے ولی  ایک ولی حمیم ہوتا ہے سب سے قریبی اور پیارا دوست ۔ ابھی دشمن تھا کیا ہو گیا اسے؟آپ کے حسن

تبدیل کر دیا دو اچھے لفظوں نے اسے تبدیل کر دیا اس کی زندگی تبدیل ہو ئی ۔جو آپ کا ولی حمیم ہو گیا جو دشمن تھا تو دوسرے 

وہ ؟ اس لیے اللہ تعالیٰ آگے فرماتے ہیں  ا ۚ﴾کے ساتھ دشمنی باقی رکھے گا  وح ُ بََّ حنَّ صَّ ََّذِي َّآ الَََِّ ال َّقّٰىه آپ نے صبر دیکھیں  ﴿وَّمَّا يلُ

اور اگر آپ صبر نہ کرتے اور بے صبرے ہوتے تو آپ بھی اس   کیا  حسن اخلاق کو پایا اور اس معاملے کو اچھے طریقے سے سلجھایا  

دشمن کی طرح ہوتے اور آپ کی دشمنی بڑھتی جاتی ۔ تو سب سے پہلی بنیاد حسن اخلاق کی اور ہر خیر کی  صبر ہے ۔اس لیے اللہ 

 : تعالیٰ فرماتے ہیں

رِِّ    (﴿ َّصح حع رٍِّّ  وَّال َّفِي خُسح انَّ ل حسَّ ن ِ ِِّ  إنََِّ الْح بَح وحا باِلصََّ َّوَّاصَّ َّقَِ وَّت وحا باِلْح َّوَّاصَّ َّاتِ وَّت الِْ مَّنوُا وَّعَّمِلوُا الصََّ َّذَِينَّ آَّ    إلَََِّ ال

َّقَِ 3-1)العصر:   وحا باِلْح َّوَّاصَّ تِ وَّت لحِی یمَّنوُحا وَّعَّمِلوُا الصّٰ حنَّ ا ََّذِي وحا ڏ﴿ الَََِّ ال َّوَّاصَّ ِِّ وَّت بَح وحا علم ہے ، عمل صالح ہے ﴾ باِلصََّ َّوَّاصَّ ﴿ وَّت
﴾ َّقَِ ِ ﴾ہے ناممکن ہے مشکل ہے جب   تک کہ  باِلْح بَح وحا باِلصََّ َّوَّاصَّ نہ ہو ۔تو صبر ہر خیر کی بنیاد ہے ، حسن اخلاق کی بنیاد بھی    ﴿ وَّت

َّآ؟صبر ہے ۔ اور صبر پر کون فائز ہو سکتا ہے  َّقّٰىه ﴾ ﴿ وَّمَّا يلُ حمٍّ ظٍَّ عَّظِي خوش نصیب لوگ خوش قسمت لوگ ،خوش    الَََِّ ذُوح حَّ

 اخلاق ، صبر ، خوش قسمت لوگ ۔

لُ “آگے شیخ صاحب فرماتے ہیں  إ الجَْوَابُ المُْفصَّ ۔ یہ جو جواب تھا یہ جو ابھی تین پوائنٹ بیان کیے ہیں یہ مجمل جواب  ” وأَمَّ

ل ہے ۔جواب ہے ۔ جو بھی غلط فہمیاں ہیں جس نے غلط فہمی 
ص
مف
ل

ا کا ازالہ کرنا ہے  جواب ہے مجمل سب سے پہلے اور پھر جواب 

ل کے متعلق شیخ صاحب
ص
مف
ل

اضَإتٌ “فرماتے ہیں   رحمہ اللہ ا َ نَّ أ عْدَاءَ اللهِّ لهَمُ اعتُِِّ
ِ
ل میں  ”فإَ

ص
مف
ل

ا پہلی بات یہ ہے کہ جواب 

آپ ایک ایک غلط فہمی کو اٹھاتے ہیں اس کو الگ کرتے ہیں دوسری غلط فہمیوں سے اور اس ایک غلط فہمی کے متعلق آپ جواب 

اب دیتے ہیں جو اس کے متعلق ہو ۔ مجمل میں کیا ہوتا ہو؟ ایک عام جواب ہوتا ہے کہ آپ نے غلط فہمیوں کو سنا ہے ایک عام جو

پ ہے جواب 

ٹ

دیا ایک بیک گراؤنڈ بنایا تاکہ مخالف اس بیک گراؤنڈ کے اندر آ جائے سمجھ لے پھر اس کے بعد جو دوسرا اس
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ل کہ اس غلط فہمی کو جو اس کی غلط فہمیاں ہیں دس ہیں ، بیس ہیں ، تیس ہیں یا ایک ہے دو ہیں یا جتنی بھی ہیں ان کو الگ الگ 
ص
مف
ل

ا

ل ، تفصیل سے جواب۔ کریں اور ایک ایک غلط
ص
مف
ل

ا  فہمی کا الگ الگ سے جواب دیں  اسے کہتے ہیں  جواب 

اضَإتٌ “ َ نَّ أ عْدَاءَ اللهِّ لهَمُ اعتُِِّ
ِ
بہت سارے )”كَثِّيَرة“ اللہ تعالیٰ کے جو دشمن ہیں ان کے مختلف اعتراضات ہیں()”فإَ

سُلِّ “اعتراضات ہیں ( ۔ کس چیز پر؟ ينِّ الرُّ إَ النَّإسَ عَنْهُ “ پر (رسولوں کے دین )”علَََ دِّ ونَ بِِّ لوگوں کو ان )”يصَُدُّ

نْْإَ“ کے دین سے روکتے ہیں(صلى الله عليه وسلم اعتراضات سے اللہ تعالیٰ کے دین سے اللہ تعالیٰ کے پیارے پیغمبر )ان میں سے (۔   ”مِّ

 نے بیان کیا ہے  اس تفصیلی جواب میں ۔  اللہ رحمہ اب یہ پہلا شبہ ہے جو شیخ صاحب

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



5 
 

 

کہ   :1بڑی غلط فہمی نمبر  بات کی شہادت دیتے ہیں  اس  اللہ تعالیٰ کے ساتھ شرک نہیں کرتے بلکہ  وہ کہتے ہیں ہم 

محمد  یہ کہ  ور  ا اللہ تعالیٰ ہے  کا مالک صرف  و نقصان  ور نفع  ا زق  را و  و نقصابھیصلى الله عليه وسلم خالق  اپنے نفع   ن کے مالک  

ں ی 
ہ 

 

ن
و 

 

ن
ذکر ہی کیاشیخ عبد ان کے بعد  کا  دوسروں  ان کے علاوہ  یا  کا  القادر  بزرگوں  ور  ا گار ہیں  ۔ لیکن چونکہ ہم گناہ 

۔ اللہ تعالیٰ سے سوال کرتے ہیں  واسطے سے ہم  ان کے  اس لیے  و مرتبہ ہے  ہاں مقام   اللہ تعالیٰ کے 

 

ِّ “ (ان  کا یہ کہنا)”قوَْلهُمُْ “تو یہاں پر مفصل جواب میں پہلا شبہ ہے یہ  نُ لاَ نشُِّْْكُ باللَّّ کہ ہم تو شرک نہیں کرتے ہم شرک )”نََْ

ُ  وَحُدَهُ لا شََِّيكَ لَُ “ (کا ارتکاب نہیں کرتے   لاَّ اللَّّ
ِ
لقُُ ، وَلا يرَْزُقُ ، وَلَا ينَْفَعُ ، وَلا يضَُُُّ ا َّهُ لا يََْ بلکہ )”بلَْ نشَْهدَُ أ ن

 ہم تو یہ گواہی دیتے ہیں کہ اللہ تعالیٰ کے سوا کوئی خالق نہیں ، کوئی رازق نہیں ہے ، کوئی نفع کا مالک نہیں ، کوئی نقصان کا مالک

اس کا کوئی شریک نہیں ( ۔ کس چیز میں ؟ ان چیزوں میں ۔ کون  ” شََِّيكَ لَُ لَا “وہ اکیلا ہے ”وَحُدَهُ “نہیں سوائے اللہ تعالیٰ کے

سی ہیں ؟خلق ہے ، رزق ہے ، نفع و نقصان ہے یعنی ان کو کیا کہتے ہیں ان چیزوں کو یہ کون سے وصف ہیں؟ ربوبیت کے وصف 

دًا صلَ الله عليه وسلم“ دیتے ہیں ہیں۔اور ہم یہ بھی گواہی کہ بے شک اللہ تعالیٰ کے پیارے پیغمبر محمد مصطفیٰ )”وأَنَّ مُحَمَّ

هِّ نفَعًإ، وَلاَ ضًََّالَا “صلى الله عليه وسلم(  ُ لِّنفَْسِّ رِّ ، أَوْ “ وہ اپنے لیے کسی نفع و نقصان کے مالک نہیں ہیں ()” يمَْلِِّ فضَْلًا عَنْ عَبْدِّ القْإَدِّ

خود اپنے نفع و نقصان کے مالک نہیں ہیں تو صلى الله عليه وسلم القادر یا ان کے علاوہ دوسروں کا ذکر ہی کیا(۔ یعنی جب آپ شیخ عبد )”غيَْرِّهِّ 

اور کو پکارتے ہیں  تو پھر ان کیا کیا بات  باقی رہتی ہے ،ہمارا تو یہ عقیدہ ہے۔  پھر یہ عبد القادر جیلانی کو یا کسی 

 دیکھیں آگے  فرماتے ہیں  ، اب غلط فہمی یہ ہے پہلے مقدمہ تھا اب غلط فہمی یہ ان کا اعتراض ہے جو غلط فہمی ہے ۔اب غلط فہمی 

ِّ “دیکھیں  نْدَ اللَّّ إلِّحُونَ لهَمُْ جَإهٌ عِّ مْ  وَلكِّنْ أ نََ مُذْنِّبٌ ، وَالصَّ ِّ ِّ بِِّ ن اللَّّ ۔ یہ غلط فہمی ہے )لیکن میں گناہ گار ہوں ”وَأَطْلبُُ مِّ

یعنی )”جَإهٌ “ ء اور اولیاء ہیں ان کا اللہ تعالیٰ کے ہاں درجہ ہے اور بلند مرتبہ ہے (اور جو نیک اور صالح لوگ ہیں یعنی انبیا

ِّ “درجہ بلند مرتبہ ( نْدَ اللَّّ مْ “  اللہ تعالیٰ کے ہاں()”عِّ ِّ ِّ بِِّ ن اللَّّ میں اللہ تعالیٰ سے مانگتا ہوں ان سے ( یعنی ان )”وَأَطْلبُُ مِّ

بهُْ فَ “ سے کیا مطلب ؟واسطہ وسیلہ بنا کر ۔  جواب یہ ہے ( ۔ اب تفصیلی جواب یہ ہے:)”جَإوِّ

مَ “  جو پہلے میں بیان کر چکا ہوں ۔ اس سے پہلے عبد القادر جیلانی کون ہیں جانتے ہیں ؟اب نام آیا ہے تو بتا دوں میں ۔ ”بِّمَإ تقَدََّ

، ان کی ولادت سن  ا   ھ میں ہوئی بغداد میں اور یہ شخص  561ھ میں ہوئی  اور وفات سن  471عبد القادر ، ابن موسیٰ  الجیلانی 

 

ت
مل
 
ج

 

ا   اہل سنت والجماعت اہل سنت والجماعت کے علماء 

 

ت
مل
 
ج

میں سے ایک عالم ہے ۔ تصوف میں ان سے کچھ غلطیاں ہوئی ہیں لیکن 

وہ  زہد کی بنیاد پر تھا اس لیے بعض لوگوں کو  یہ غلط فہمی  کے علماء میں ان کا شمار ہوتا ہے  اور جس تصوف سے ان کو غلط فہمی ہوئی 
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ہیں بعض علماء صوفیت کے متعلق اچھی باتیں کرتے ہیں اور  کہتے ہیں کہ ہوتی ہے کہ جب ہم صوفیت کا رد کرتے ہیں تو کہتے 

، بدعات اور خرافات  صوفیت نے بڑی خدمت کی ہے شریعت کی۔تو یہ مغالطہ کسی کو نہ ہو ،جو صوفیت آج موجود ہے یہ شرک 

فی تھے جو صرف نام کے صوفی سے بھری ہوئی اور جن علماء نے بعض صوفیوں  کی یا بعض صوفیت کی تعریف کی ہے  تو یہ وہ صو

تھے کام کے نہیں۔یعنی جن کو یہ مغالطہ ہوا کہ زہد اور صوفیت ایک چیز ہے ۔ زہد کا مطلب ہے دنیا کی لذتوں کو چھوڑ دینا اور یہی 

، وہ   ہے وہ دنیا کی لذتوں کو چھوڑتے تھے دنیا کو نہیں چھوڑتے تھے 

، وہ کبھی بھی بدعات و خرافات اور شرکیہ  اقوال یا افعال  کا ارتکاب کبھی بھی ایک بادام پر چالیس سال گزارا نہیں کر تے تھے 

نہیں کرتے تھے اور کیوں کہ  اس زمانے میں صوفیت مشہور و معروف تھی  تولوگوں نے انہیں صوفی کہنا شروع کر دیا  جیسے کہ 

وہ زاہدوں کے دوسرے صوفی تھےاور ان لوگوں نے بھی اس لیے اعتراض نہیں کیا  کیوں کہ وہ  سمجھتے تھے کہ  جو صوفی لفظ ہے 

لیے آج کل کے دور میں استعمال ہوتا ہے لیکن اگر وہ یہ جان لیتے کہ صوفی وہ ہیں جیسے آج ہیں شرک  ، بدعات اور خرافات کا 

 ارتکاب کرنے والے ہیں تو وہ کبھی بھی اپنے نام کے ساتھ صوفی گوارا نہ کرتے ۔

مَ “فرماتے ہیں اس غلط فہمی کا  اللہ رحمہتو جواب شیخ صاحب  مَإ تقَدََّ  کیا ہے ؟یہ جواب مجمل ہے   پہلے  وہ جواب دیا پھر شیخ  ”بِّ

 فرماتے ہیں:  اللہ رحمہ صاحب

ونَ بِّمَإ ذَكَرْتَ “۔1 ِّ صلَ الله عليه وسلم مُقِّرُّ ينَ قإَتلَهَمُْ رَسُولُ اللَّّ ِّ اب تفصیلی  کیاجواب ہے کہ ) مشرکین  ”وَهُوَ أَنَّ الََّّ

وہ ان چیزوں کا اقرار نہیں کرتے تھے جس کا آپ صلى الله عليه وسلم عرب جن کے خلاف نبی کریم  نے جنگ کی ہے  ان کا مقاتلہ کیا ہے کیا 

نقصان کا مالک ذکر کر رہے ہیں (۔ کہ اللہ تعالیٰ کے سوا کوئی خالق نہیں ، کوئی رازق نہیں ، کوئی تدبیر کرنے والا نہیں، کوئی  نفع و 

ونَ أَنَّ أَوْثََنََمُْ لَا تدَُب ِّرُ شَيئْإً“نہیں۔ وہ اللہ تعالیٰ کے  ”وَمُقِّرُّ )وہ اس چیز کا بھی اقرار کرتے ہیں  کہ جو ان کے بت ہیں جن کو 

لیٰ تعالیٰ کرتا ساتھ شریک ٹھہراتے ہیں وہ جو بت ہیں وہ جو معبود ہیں ان کے وہ کچھ بھی تدبیر نہیں کرتے ) تدبیر صرف اللہ تعا

فَإعةََ “ ہے ((۔ نمََإ أ رَادُواالجَْإهَ وَالشَّ ا  انہوں نے کیوں ان کو پکارا ؟)صرف اس لیے  کہ وہ یہ سمجھتے تھے کہ اللہ تعالیٰ کے  ”وِّ

 ہاں ان کا بلند مرتبہ ہے اور یہ ان سے شفاعت طلب کرتے ہیں(۔

ُ فِِّ كِّتإَبِّهِّ وَاقْرَأْ علَيَْهِّ مَ “فرماتے ہیں   اللہ رحمہ شیخ صاحب َهُ  إ ذَكرََ اللَّّ اور پھر اللہ تعالیٰ نے جو کچھ قرآن مجید میں بیان )”وَوَضََّّ

آج ہر مسلمان قرآن  کے ساتھ (۔ آیتیں تو قرآن تو سب پڑھتے ہیں فرمایا ہے ، اپنی کتاب کریم میں اس کو بتاؤ سناؤ اور وضاحت 

مجید پڑھتا ہے لیکن کیا سب سمجھ کر پڑھتے  ہیں؟ تدبر کے ساتھ پڑھتے ہیں ؟ واللہ میرے بھائیو اگر قرآن مجید کو صحیح تدبر کے 

 َ  ساتھ صحیح سمجھ کے ساتھ اور صحیح سمجھ وہ ہے جو سلف الصالحین کی سمجھ ہے جیسے سیدناابو بکر صدیق

 

 

ض
َ
ُ ر ه ہ اللََ ْ

 

َت
ع
سمجھا  ، جیسے   نے   
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 َ سیدنا عمر فاروق 

 

 

ض
َ
ُ ر ه ہ اللََ ْ

 

ت َ
ع
 َ نے سمجھا ، جیسے عثمان غنی   

 

 

ض
َ
ُ ر ه ہ اللََ ْ

 

َت
ع
 َ  نے سمجھا، جیسے سیدنا علی بن ابی طالب  

 

 

ض
َ
ُ ر ه ہ اللََ ْ

 

ت َ
ع
نے   

نے سمجھا ہے اگر اس طریقے سے سمجھنا شروع کر دیں قرآن مجید کو توواللہ  اس امت  السلام علیہ سمجھا  ہے جیسا کہ صحابہ کرام

میں یہ جو افراتفری اور یہ جو شر ہے انتشار ہے جو تفرقہ ہے جو مسلمان مسلمان آپس میں جانی دشمن نظر آ رہے ہیں واللہ سب 

لیکن سمجھ کی مصیبت ہے ہماری سمجھ میں اختلاف   ختم ہو جائے گا ۔ قرآن کی بات سب کرتے ہیں حدیث کی بات سب کرتے ہیں

ہے اور سمجھ میں کھوٹ ہے۔ دیکھیں سمجھ میں تو اختلاف ہونا ہے ہماری عقلیں برابر نہیں ہیں لیکن جب کھوٹ بھی شامل ہو جاتی 

مل ہو جاتی ہیں جو ہے ، ہوانفس بھی شامل ہو جاتی ہے ، جہالت بھی شامل ہو جاتی ہے اور پتہ نہیں کون کون سی مصیبتیں شا

اور پھر یہ انتشار پھیلتا ہے ۔   رکاوٹوں کی  دیواریں کھڑی کر دیتی ہےصحیح سمجھ میں  پھر مصیبت آتی ہے 

تو جب  وضاحت کرتے ہیں قرآن اور حدیث کی وضاحت کی اس میں جو بنیادی بات ہے یاد رکھیں کہ قرآن مجید کی آیات 

اور سلف الصالحین کے اقوال  السلام علیہ  تفسیر بتائیں اور صحیح تفسیر ملے گی صحابہ کرامپڑھیں اس کا صحیح ترجمہ بتائیں اس کی صحیح

، نہ وجد سے نہ خوابوں سے۔ قرآن مجید کی تفسیر خوابوں سے نہیں  سے۔ اپنی رائے یا اپنی عقل سے نہیں یاد رکھیں نہ کشف سے 

، قرآن مجید کی تفسیر آپ لوگوں کے وجد یا کشف سے نہیں کی جاتی، کسی مجید کی تفسیر کسی عالم کے قول سے نہیں کی جاتی  کی جاتی 

م ہے کوئی بنیاد ہے کہ قرآن کی قرآن سے تفسیر کرنا صحیح ، قرآن کی 
َ
جو اپنی مرضی سے کرے ہاں اگر اس کے قول میں کوئی د

و  کے  السلام علیہ صحیح حدیث سے تفسیر کرنا صحیح، قرآن کی آیات کی تفسیر صحابہ کرام اقوال سے کرنا صحیح ،قرآن کی تفسیر تابعین 

اتباع التابعین اور سلف الصالحین کے اقوال سے کرنا صحیح ، قرآن کی تفسیر عربی لغت سے کرنا یہ بھی صحیح ہے بشرطیکہ سلف کے 

کے بغیر کسی علم کے بغیر  اقوال سے  سلف کی تفسیر کی تفسیر سے ٹکرائے نہیں لیکن اپنی مرضی سے بغیر کسی بنیاد کے بغیر کسی حجت

کسی کتاب منیر کے اپنی طرف سے کوئی بھی معنی پہلےسمجھ لینا اپنی ہوانفس کے مطابق پھر اس کو لوگوں کو بیان کرنا اور پھر اس پر 

 عمل کرنا اس کی طرف دعوت دینا یہ بڑی مصیبتیں ہیں واللہ ۔

هُ وَاقْرَأْ علَيَْهِّ “فرماتے ہیں   اللہ رحمہ تو شیخ صاحب َ ُ فِِّ كِّتإَبِّهِّ ، وَوَضََّّ ہمارا مسئلہ یہ ہے کہ ہم قرآن کی آیت  ”مَإ ذَكرََ اللَّّ

هُ “نے اس کو اللہ رحمہ بتاتے ہیں بطور دلیل لیکن وضاحت نہیں کرتے،ایک مسئلہ ہمارا بھی ہے۔ اس لیے شیخ صاحب َ  ”وَوَضََّّ

 یں۔وضاحت کے ساتھ  اگر وضاحت نہیں کرتے تو پھر آپ بیان بھی نہ کر

اگر آپ نے کسی سے گفتگو کرنی ہے کسی کی غلط فہمی دور کرنی ہے تو میرے بھائی غلط فہمیاں علم سے دور کی جاتی ہیں بغیر وضاحت 

کے علم نہیں ہوتا ، صرف ترجمہ پڑھنے میں علم نہیں ہوتا ترجمہ کافی نہیں ہے ۔ آپ نے کسی کی غلطی کی نشان دہی کرنی ہے اچھی 

پر عمل کرنا ہے تو اچھی بات ہے اس لیے نصیحت سے ہم لوگ اچھے ہوتے ہیں۔ ہم سب غلطیوں سے  النصيحۃالدين بات ہے 

اور آپ اور میں  سب  بھرے ہوئے ہیں کوتاہیاں ہم سب سے ہوتی ہیں لیکن یہ غلطیاں کیسے دور ہوں گی ؟جب آپ اور آپ 
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نُ﴾ہ کریں صحیح طریقے سےمل کر ایک دوسرے کی غلطی کو دیکھیں گے نشاندہی کریں گے اور آگا سَّ َّحح َّ ا ََّتِِح هِِ َّعح باِل  ﴿ادِحف

(۔ بہترین طریقے سے  نرمی سے پیار سے لیکن جب آپ کو علم ہی نہیں ہے پتہ ہی نہیں ہے تو پھر آپ کیا نشاندہی 34)فصلت:

 کریں گے ۔ 

 رد کرنا چاہتے ہیں اور سامنے والا ایک اور جلدی سے اس کو رد کر دیتے ہیں جوشیلے ہیں  غلطی دیکھتے ہیںبعض ہمارے ساتھی بڑے 

سوال پوچھ لیتا ہے اب اس جوشیلے ساتھی کے پیروں تلے زمین نکل جاتی ہے قیامت ٹوٹ پڑتی ہے جواب اس کے پاس ہے نہیں  

جتنا  تو پریشان ہو جاتا ہے ۔دیکھیں پہلے آپ نشاندہی کریں آپ کے پاس جواب ہے دینے کا تو دیں علمی جواب صحیح طریقے سے 

 آپ جانتے ہیں اگر نہیں ہے تو علماء سے رجوع کریں اور ان سے رہنمائی حاصل کریں ۔ تو وضاحت کی یہ جو بات شیخ صاحب

 نے کی ہے یہ بڑی اہم ہے بڑی اہمیت کا یہ ایک لفظ ہے بڑی اہمیت ہے اس ایک لفظ کی ۔ اللہ رحمہ

 نے بیان کر دیا ہے  لیکن آگے تفصیل بیان نہیں  اللہ رحمہکون سی آیات ہم پڑھ کر سنائیں؟ وضاحت کے ساتھ شیخ صاحب 

کی ہے ۔ کون سی آیات مراد ہے ؟ جن آیات میں توحید کا حکم دیا گیا ہے اور شرک سے منع کیا گیا ہے  ، جن آیات میں شرک کا 

 اللہ تعالیٰ نے اپنے رسول سبب بیان کیا گیا ہے ان آیات کو بیان کریں وضاحت کے ساتھ۔  یعنی اس کو یہ بیان کریں کہ دیکھیں

کیوں بھیجے ہیں؟اپنی کتابیں کیوں نازل فرمائی ہیں؟ اللہ تعالیٰ کیا فرماتے ہیں قرآن مجید میں؟کیا میں نے اپنے رسول اور اپنی 

لیٰ خالق ہے کتابیں صرف اس لیے نازل فرمائی ہیں اپنے رسول صرف اس لیے بھیجے ہیں تاکہ لوگوں کو جا کر یہ سمجھائیں کہ اللہ تعا

، مالک ہے ، تدبیر کرنے والا ہے ؟ یہ قرآن مجید آپ کے سامنے رکھا ہوا ہے آپ بھی یہ  قرآن پڑھتے ہیں اور میں بھی یہ قرآن 

پڑھتا ہوں مجھے دکھائیں کہ کہاں پر اللہ تعالیٰ نے یہ فرمایا ہے کہ میں نے اپنے سارے رسول یا ایک رسول صرف اس لیے بھیجا 

گوں کو جا کر یہ تعلیم دے کہ اللہ تعالیٰ خالق ہے ، مالک ہے ، تدبیر کرنے والا ہے اللہ تعالیٰ کے سوا کوئی خالق نہیں ، ہے کہ وہ لو

 کوئی مالک نہیں، کوئی تدبیر کرنے والا نہیں؟

ا  ب تو یہ تحریف شدہ ہیں( اس یہ پورا قرآن مجید ہے) یا تورات یا انجیل جو صحیح صورت میں تھیں جو اللہ تعالیٰ نے نازل فرمائی ہیں 

میں کہیں پر مجھے ایک آیت دکھا دیں قرآن مجید میں جہاں پر اللہ تعالیٰ نے یہ ثابت کرنا چاہا ہے کہ میں نے قرآن صرف اس 

 لیے نازل فرمایا ہے اپنی کتابیں صرف اس لیے نازل فرمائی 

، مالک ہے   نہیں ہے ؟ قرآن مجید میں ہیں تاکہ لوگوں کو یہ علم ہو کہ اللہ تعالیٰ خالق ہے 
ه
، رازق ہے  اور اللہ تعالیٰ  سوا کوئی رب

 ہمیں کیا ملتا ہے ؟ برعکس ، دیکھیں اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں:

نِ﴾ َّاعحبدُُوح َّا ف َّن یهَّ الََِاَّ ا ََّهٗ لَاَّ الِ َّن حهِ ا َّي ْٓ الِ سُوحلٍّ الَََِّ نوُححِيح حلكَِّ مِنح رََّ َّب َّا مِنح ق حن ل سَّ َّرح  (25:)الانبیاء ﴿وَّمَّآ ا
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﴾آپ سے پہلے صلى الله عليه وسلم )اور ہم نے نہیں بھیجا اے میرے پیارے پیغمبر سُوحلٍّ  نافیہ ہے﴿مَّآ﴾کسی بھی رسول کو ۔   ﴿مِنح رََّ

﴾ سُوحلٍّ ، ﴿رََّ عموم کے لیے ہے یعنی سارے کے سارے رسول، کوئی بھی رسول نہیں بھیجا ”النکرہ فی س يإق النفی“نکرہ ہے 

ِّ؟الا یہ کہ ۔ کیا دے کر بھیجا ہے  حهِ﴾﴿الَََِّ َّي ْٓ الِ ََّهٗ لَاَّ )ہم نے یہ وحی نازل فرمائی ہے (۔ کیا بنیادی وحی نازل فرمائی ہے؟   نوُححِيح َّن ﴿ ا
نِ﴾ َّاعحبدُُوح َّا ف َّن یهَّ الََِاَّ ا کہ اللہ تعالیٰ کے سوا کوئی معبود برحق نہیں   اکیلے میری ہی عبادت کرنا کسی اور کی  ”فإعبدونی“ یعنی  الِ

  ہیں توحید عبادت ۔عبادت نہ کرنا۔ اسے کہتے

الِی ۔ سورۃ ھود میں اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں  ہر نبی کا ذکر کرنے کے بعد یہ ایک آیت ہی کافی ہے  لیکن بہت ساری آیات ہیں ﴿وَّ
ُهِّٗ َّيرح یهٍّ غ َّكُمح مَِنح الِ َّ مَّا ل یقَّوحمِ اعحبدُُوا الِلّٰ َّالَّ ي لحًِا  ۘ  ق اهُمح صی َّخَّ وُحدَّ ا طرف ان کے بھائی صالح کو بھیجا (۔ )ثمود کی  (61)ھود: ﴾ ثََّ

ُهٗ﴾؟کیا دے کر بھیجا َّيرح یهٍّ غ َّكُمح مَِنح الِ َّ مَّا ل )ایک اللہ کی عبادت کرو  اللہ تعالیٰ کے سوا کوئی تمہارا معبود برحق نہیں  ﴿اعحبدُُوا الِلّٰ

 کا ذکر گیا ہے   السلام علیہ  بھی انبیاءاور جتنے  السلام علیہ، شعیب  السلام علیہ، صالح    السلام علیہہے (۔اور پھر یہ قصہ ہود 

ُهٗ﴾یہی سب سے پہلا پیغام ہے َّيرح یهٍّ غ َّكُمح مَِنح الِ َّ مَّا ل  ۔﴿اعحبدُُوا الِلّٰ

خود بیان کرتے ہیں میں ابھی بیان کروں گا کہ مشرکوں کے شرک کی وجہ کیا تھی  کہ وہ ان کو   اللہ رحمہ اور پھر آگے شیخ صاحب

﴾؟وسیلہ سمجھتے تھے  حفٰی ِ زُل َّآ الََِّ الِلّٰ بُوحن َّعحبدُُهُمح الَََِّ لِيقَُّرَِ ( )ہم ان کی عبادت نہیں کرتے الا یہ کہ  یہ ہمیں اللہ 3)الزمر: ﴿مَّا ن

﴾تعالیٰ کے نزدیک کر دیں(۔  ِ حدَّالِلّٰ َّا عِن َّاؤُۗن ءِۗ شُفَّع ْٓؤُلََّ ( )یہ ہمارے سفارشی ہیں اللہ تعالیٰ کے ہاں(۔ تو دونوں 18)یونس: ﴿هی

؟    با   توں میں کیا فرق ہے؟ آپ کی بات میں اور ان کی بات میں کوئی فرق ہے 
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کی    :2 بڑی غلط فہمی نمبر جو بتوں  نازل ہوئی ہیں  بارے میں  ان لوگوں کے  تو  یہ آیتیں  کہ  وہ کہتے ہیں 

کو بتوں جیسا کیوں بناتے ہیں؟ و صالحین  انبیاء  آپ   پرستش کرتے تھے 

 

 فرماتے ہیں،دوسری غلط فہمی  نشاندہی کر لیں نوٹ کر لیں تفصیل میں جو دوسری غلط فہمی ہے:  اللہ رحمہشیخ صاحب 

نْ قإَلَ  هَؤُلَاءِّ “۔  2
ِ
يمنَْ يعَْبُدُ الَصْنإَمَ “( اگر یہ لوگ یوں کہیں ”)فإَ یہ آیتیں تو نازل ہوئی ہیں  ان کے لیے ”)الآَيََتِّ نزََلتَْ فِّ

ثلَْ الَصْنإَمِّ كَ “( جو بتوں کی عبادت کرتے ہیں  يَن مِّ عَلوَنَ الصَإلِّحِّ ، اولیاء )؟ ”يفَ تََْ تو تم لوگ جو صالح اور بزرگ ہیں) انبیاء 

!؟ تم نے تو انبیاء اور صالحین کو اولیاء اللہ کو انبیاء کو فرشتوں کو برابر (اور فرشتے ہیں( ان کو بتوں کے ساتھ کیسے برابر کر دیتے ہو

يإَءَ أَصْنإَمإً أَمْ كَ “!کر دیا ہے بتوں کے  نبِّْ عَلوُنَ ال  بهُْ بِّمَإ “!؟ (بلکہ یہ بتاؤ کہ انبیاء کو تم لوگ  بت کیسے بنا چکے ہو )؟ !”يْفَ تََْ فجََإوِّ

مَ   جو کچھ پہلے ذکر ہوا وہی جواب ہے ، یہ ابھی تک  جو بات ہوئی ہے ۔”تقَدََّ

وہ   ، ہےمجمل جواب پھر تفصیل میں جو ابھی بیان کیا ہے کہ اللہ  جو دوسری غلط فہمی ہے اس کا جواب ہمیشہ شروع سے دیا  کریں 

 تعالیٰ نے اپنی کتابیں کیوں نازل فرمائی ہیں؟اور اپنے رسول کیوں بھیجے ہیں؟بنیادی علم کیا تھا ؟ 

ذَا أ قرََّ “
ِ
َّهُ ا ن

ِ
ہیں وہ سارے کے  ۔اور یہ بھی بیان کر دیں جو پچھلے جواب میں تھا  کہ ابو جہل اور ابو لہب مشرکین عرب جو”فإَ

 مانتے تھے تو یہ جواب 
ه
مَ “سارے اللہ تعالیٰ کو واحد رب مَإ تقَدََّ ذَا أ قرََّ “ ۔جو پہلے گزر چکا ہے  ”بِّ

ِ
َّهُ ا ن
ِ
پھر یہ شخص اگر اقرار ) ”فإَ

هإَ“(  کر لے )جو مخالف ہے جس کی یہ غلط فہمی ہے( بوُبِّيَّةِّ كُ ِّ لرُّ ِّ  أَنَّ الكُْفَإرَ يشَْهَدُون باِّ کہ جو کوفر ہیں وہ گواہی دیتے ہیں وہ ”)للَّّ

۔  ساری ربوبیت کا کیا معنی (اقرار کرتے ہیں کہ ساری کی ساری ربوبیت صرف اور صرف اللہ تعالیٰ کے لیےہے ، ساری ربوبیت

 ربوبیت کے ہے ؟ خلق ہے ، رزق ہے ، ملکیت ہے ، تدبیر ہے ،نفع و نقصان ہے جتنی بھی چیزیں ہیں زندگی اور موت ہے جو بھی

فَإعةََ  “معنی ہیں اور وصف ہیں ان سارے کے سارے معنی کا مالک اللہ تعالیٰ ہے ۔ لاَّ الشَّ
ِ
من قصََدُوا ا مُْ مَإ أ رَادُوا مِّ پہلی  ”وَأَنََّ

 بات :

 تھا بلکہ جو ۔ کہ اگر  اس نے اقرار کر لیا اس مخالف نے کہ جو مشرکین عرب ہیں  ربوبیت پر ان کو اقرار تھا  کوئی اعتراض نہیں1

وہ اللہ تعالیٰ کے لیے مانتے تھے توحید ربوبیت کے وہ قائل تھے دوسرے لفظوں میں۔  ساری کی ساری ربوبیت ہے 

وہ اقرار کرے2 فَإعةََ “ ۔ پھر اگر وہ یہ جان لے  اگر اس کا بھی  لاَّ الشَّ
ِ
من قصََدُوا ا مُْ مَإ أ رَادُوا مِّ کہ جن کو ان لوگوں نے  ”وَأنَََّ

 جانتے ہیں لیکن جن کو معبود بنایا ہے ان سے وہ کیا معبود بنا
ه
وہ اللہ تعالیٰ کو واحد رب  یا ہے مشرکین عرب نے اس کے باوجود کہ 

 چاہتے تھے سوائے شفاعت کے؟ صرف شفاعت ہی تو چاہتے تھے ناں ۔
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ِّ بِّمَإ ذَكرََ “ عْلِِّ عْلِّهِّمْ وَفِّ قَ بيَْنَ فِّ ِّ اقرار کر لے ، اب مسئلہ آتا ہے اس غلط فہمی کا کہ وہ کہتا ہے کہ ہمارا اگر وہ ” ہُ وَلكِّنْ أَرَادَ أ نْ يفُرَ 

، ہم پکارتے ہیں انبیاء اور اولیاء کو اور پکارتے ہیں بتوں کو ۔  یہ آیتیں ہیں  بتوں کی  اور ان کو جو فعل ہے وہ بالکل الگ الگ ہے 

ہیں  یہ وہی آیتیں ہیں  جو بتوں کے لیے تھیں تو ہم عبادت کرنے والوں کی اور وہ آیتیں جن کو آپ ہمارے اوپر لاگو کرتے 

 دونوں کیسے برابر ہو سکتے ہیں؟

نْْمُْ مَنْ يدَْعُو الَصْنإَمَ   أ نَّ الْكُفَّإرَ  ،فإَذْكُرْ لَُ “فرماتے ہیں  اللہ رحمہ شیخ صاحب ۔ جب وہ یہ کہے ناں کہ میرا اور  ان کا عمل ”مِّ

، وہ بتوں کو پکارتے ہیں اور میں نبی کو پکارتا ہوں دونوں کیسے برابر ہو سکتے ہیں!؟  تو بالکل  مختلف ہے میں مسلمان ہوں وہ کافر ہیں 

نْْمُْ مَنْ يدَْعُو الَصْنإَمَ “ (اس کو یہ بتاؤ”)فإَذْكُرْ لَُ “فرماتے ہیں  اللہ رحمہ غلط فہمی ہے ناں یہ ، شیخ صاحب بعض ”)أ نَّ الْكُفَّإرَ مِّ

نْْمُْ مَنْ يدَْعُو الَوْلِّيَإءَ “( کافر ایسے ہیں جو بتوں کو پکارتے ہیں  ُ  “(بعض کافر ایسے بھی تھے جو اولیاء کو پکارتے تھے”)وَمِّ قإَلَ اللَّّ

يهِّمْ   اللہ تعالیٰ نے فرمایا ہے ان کے متعلق :”)فِّ

بَِهِمُ  َّغوُحنَّ الَِی رَّ حت َّب عُوحنَّ ي َّدح حنَّ ي ََّذِي كَّ ال یۗى ِ بُ﴾﴿اوُل َّقحرَّ َّيهَُُمح ا َّةَّ ا حل حوَّسِـي  (57)الاسراء: ال

﴾ عُوحنَّ َّدح حنَّ ي ََّذِي كَّ ال یۗى ِ ( ﴿اوُل َّةَّ﴾ )جن کو یہ لوگ اللہ تعالیٰ کے علاوہ پکارتے ہیں  حل حوَّسِـي بَِهِمُ ال َّغوُحنَّ الَِی رَّ حت َّب )وہ خود اللہ  ﴿ي

بُ﴾تعالیٰ کے حضور ذریعہ قرب تلاش کرتے ہیں (  َّقحرَّ َّيهَُُمح ا  ان میں  سے کون اللہ تعالیٰ کے زیادہ قریب ہے(۔ )تو ﴿ا

اور مفسرین فرماتے ہیں اس آیت کریمہ کے متعلق  کہ بعض ایسے لوگ تھے جو جنوں کی عبادت کرتے تھے جنوں کو پکارتے تھے 

پکارتے رہے ، عجب  ۔ جن مسلمان ہو گئے جنوں نے اسلام قبول کیا  اور یہ جو انسان تھے اپنے شرک پر باقی رہے اور جنوں کو بھی

بُ﴾بات دیکھیں!تو اللہ تعالیٰ نے یہ آیت  نازل فرمائی  َّقحرَّ َّيهَُُمح ا َّةَّ ا حل حوَّسِـي بَِهِمُ ال َّغوُحنَّ الَِی رَّ حت َّب عُوحنَّ ي َّدح حنَّ ي ََّذِي كَّ ال یۗى ِ ان  ﴿اوُل جو 

 ہیں لیکن جن کو یہ مشرک پکار رہے جنوں کو پکارتے ہیں  جِن اللہ تعالیٰ کے قریب ہونا چاہتے ہیں یہ مشرک بھی قریب ہونا چاہتے

ہیں وہ خود اللہ تعالیٰ سے دور ہو رہے ہیں ان جنوں کو شرک ٹھہراتے ہیں جو اللہ تعالیٰ کے قریب ہیں۔ عجب سی بات ہے  کہ نہیں 

 کتنی عجیب بات ہے!

، وسیلے کا  مطلب ہے اللہ تعالیٰ کی نزدیکی وسیلے کا مطلب کیا ہے اس آیت کریمہ میں؟اللہ تعالیٰ کی نزدیکی حاصل کرنا  قرب 

حاصل کرنا  اور یاد رکھیں یہ وہ وسیلہ نہیں ہے جو یہ لوگ سمجھتے ہیں یعنی وہ یہ کہتے ہیں کہ) ہم اللہ تعالیٰ کی نزدیکی حاصل کرنا 

نا  اور اللہ تعالیٰ کی نزدیکی چاہتے ہیں ان اولیاء کو پکار کر ( یہ بات بالکل غلط ہے۔ وسیلے کا معنی ہے اللہ تعالیٰ کی نزدیکی حاصل کر

، اتباع سنت سے ہوتی ہے بدعت سے کبھی نہیں ہوتی ، فرماں برداری سے   حاصل  توحید سے ہوتی ہے شرک سے کبھی نہیں ہوتی 

 ہوتی ہے نافرمانی سے کبھی نہیں ہوتی ۔
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 َ  اورپھر یہ بھی دیکھیں  کہ اس وسیلے کا صحیح مفہوم کس نے سمجھا ہے ؟ صحابہ کرام

 

 

ض
َ
مَ ر

ُ
ْه

 

ن
َ
ع

 َ اللََهُ  نے ۔ کیا صحابہ کرام  اللََهُ 

 

 

ض
َ
ر

مَ 
ُ
ْه

 

ن
َ
ع

 کی وفات کے بعد وسیلہ بنایا ؟ کیا دوسرے صحابہ کے سیدنا ابو بکر صدیق صلى الله عليه وسلم نے کبھی نبی کریم  
ُ
ه
ْ

 

تَ
 َ الَلَهُ ع

 

 

ض
َ
کو وسیلہ بنایا    ر

  یا سیدنا عمر بن خطاب
ُ
ه
ْ

 

تَ
 َ اللََهُ ع

 

 

ض
َ
کو وسیلہ بنایا وفات کے بعد؟کیا کسی تابعی نے کسی صحابی کو وسیلہ بنایا ؟ اتباع التابعین یا تابعین   ر

 َ نے صحابہ کرام 

 

 

ض
َ
ُ ر ه ہ  اللََ ْ

 

ت َ
ع

نے اپنی زندگی میں کسی فوت شدہ نبی کو  وسیلہ بنایا ؟ صلى الله عليه وسلم کو وسیلہ بنایا ؟ نبی کریم صلى الله عليه وسلم کو یا آپ 

مَ  سب سے پہلے بیان فرماتے یا صحابہ کرامصلى الله عليه وسلم اگر وسیلہ کا معنی یہ ہوتا تو آپ 
ُ
ْه

 

ن
َ
ع

 َ الَلَهُ 

 

 

ض
َ
کو تعلیم دیتےیا صحابہ کرام اس پر  ر

مَ  عمل کرتے یا صحابہ کرام
ُ
ْه

 

ن
َ
ع

 َ اللََهُ 

 

 

ض
َ
تابعین کو اپنے شاگردوں  کو یہ تعلیم دیتے  بہترین تین زمانوں  میں تو اس کا نام و نشان ہی  ر

بن گیا ؟ یا رسول اللہ میری  مدد  فرما ، یہ توحید بن گئی ! نبی کو پکارنا یا ولی کو پکارنا یہ کس نے کہا ہے کہ اسے  نہیں تھا یہ  بعد میں کیسے

وسیلہ کہتے ہیں! تفصیل آگے آئے گی  لیکن میں صرف ایک بنیادی بات بتانا چاہتا ہوں جہاں سے میں سے شروع کیا تھا  کہ جب 

جو اقوال ہیں سلف کا جو طریقہ ہے وہ بیان کر دیا کریں بات بالکل آسان ہو جاتی ہے اور جو آیتوں کی وضاحت کریں تو سلف کے 

غلط فہمی کا شکار ہوتا ہے اگر اللہ تعالیٰ اس کی خیر چاہتا ہے اور وہ بھی اپنے لیے خیر چاہتا ہے تو پھر اس کو اس بات کی خبر ہونی 

 کیا میں وہ کرنے کیوں جا رہا ہوں؟ سمپل سی بات ہے لیکن شیطان خون میں چاہیے علم ہونا چاہیے کہ جب جو کام صحابہ نے نہیں

دوڑتا ہے ناں پھر شیاطین الانس اور جِن مل کر کہ اب یہ تمہیں گمراہ کر دیں گے ان کی باتیں نہ سننا دیکھیں کیسی عجیب و غریب 

 تو قائم رہو یہی تمہارا عقیدہ ہے اسی پر تم مرو گے اسی باتیں کرتے ہیں وہابی لوگ ہیں یہ ان سے بچ کر رہنا یہ پریشان کر دیتے ہیں

پر تمہیں جنت ملے گی ۔عجب سا عقیدہ ہے بھئی ! جس سے اللہ تعالیٰ روکتا ہے جو ابو جہل اور ابو لہب کا عقیدہ تھا اس میں خیر اس 

 س بحإن اللهمیں جنت ملتی ہے !؟ 

، اولیاء کی فرماتے ہیں اور بعض ایسے لوگ اللہ  رحمہ شیخ صاحب تھے ، اب دیکھیں بتوں کی عبادت کرتے تھے مشرکین عرب 

کی عبادت بھی کرتے تھے ۔ یہ کس نے کہا ہے کہ مشرکین   علیہم السلام عبادت کرتے تھے یہ بھی ثابت ہے قرآن مجید میں ، انبیاء

 کی ہے وہ صرف بتوں کے نے جنگصلى الله عليه وسلم عرب ابو جہل اور ابو لہب صرف بتوں کی عبادت کرتے تھے ؟ یا جن کے خلاف آپ 

، اولیاء کے پجاری بھی تھے ، فرشتوں کے پجاری بھی تھے اب یہ انبیاء  پجاری تھے  یہ کس نے کہا ہے ؟بتوں کے پجاری بھی تھے 

 کی بات آئی ہے دیکھیں ذرا ۔   السلام علیہ

هُ “فرماتے ہیں  اللہ رحمہ شیخ صاحب   علیہ السلام اور ایسے مشرک تھے اس زمانے میں جو عیسیٰ) ”ويدَْعُونَ عِّيسََ بنَْ مَرْيَََ ، وَأُمَّ

نے صرف  ابوجہل کے خلاف جنگ نہیں کی صلى الله عليه وسلم ۔ کون؟ نصاریٰ ۔ نبی کریم (کی والدہ کو بھی پکارتے تھے   علیہ السلام اور عیسیٰ

ُ “ھ میں؟ 8بلکہ نصاریٰ کے خلاف بھی جنگ کی تھی ۔ جنگ موتہ کس کے خلاف تھی  سن   اور اللہ تعالیٰ ” تعََإلَ وَقدَْ قإَلَ اللَّّ

:  فرماتے ہیں 
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حكُِّ َّا َّا ي َّان حقَّةٌ  ۭك ي امَُُهٗ صِدَِ سُلُ ۭ وَّ حلهِِ الرَُ َّب َّتح مِنح ق ل َّدح خَّ سُوحلٌ ۚ ق َّمَّ الَََِّ رَّ ي حنُ مَّرح ححُ اب َّسِي یتِ ﴿مَّا الْح یي مُُ الَح ُ لَّْ َّيَِّ حفَّ نبُ حظُرح كَّي َّامَّ  ۭانُ ع ینِ الطََّ ل
َِّّ ف َّنّّٰٰ يؤُح حظُرح ا 75ِّكُوحنَّ  ثُمََّ ان نَِّّ قُلح َّعحبدُُوح َّت ِّ ا نِِّ مِنح ِِّ دُوح ِّ مَّا الِلّٰ حلكُِِّ لََّ َّكُمحِّ يََّ ا ل رًَ ِّ ضَّ لََّ َّفحعاً وََّ ُِّ ۭن حمُ﴾وَّالِلّٰ َّليِ حع حعُ ال مِي   هُوَّ السََّ

 (76-75)المائدۃ:

سُوحلٌ﴾کہ اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں َّمَّ الَََِّ رَّ ي حنُ مَّرح ححُ اب َّسِي ( )مسیح ابن مریم  ﴿مَّا الْح ﴿قَّدح   تو صرف اللہ تعالیٰ کے رسول ہیں 
سُل﴾ حلهِِ الرَُ َّب َّتح مِنح ق ل حقَّةٌ ﴾)ان سے پہلے بہت سے رسول گزر چکے ہیں( خَّ ي امَُُهٗ صِدَِ )اور ان کی ماں صدیقہ تھی(۔  ﴿وَّ

﴾صدیقہ بڑا مرتبہ ہے نبوت  کے بعد۔ َّامَّ ع ینِ الطََّ حكلُ َّا َّا ي َّان (  ﴿ك یتِ﴾)وہ دونوں کھانا کھاتے تھے  یي مُُ الَح ُ لَّْ َّيَِّ حفَّ نبُ حظُرح كَّي  ﴿انُ
َّنّّٰٰ   )ذرا دیکھیں ہم ان کے لیے آیتوں کو کس طریقے سےکھول کھول کر وضاحت کے ساتھ بیان کرتے ہیں ( حظُرح ا ﴿ثُمََّ ان

َّكُوحنَّ ﴾ ف وہ  کدھر کس طرف لٹکے جاتے ہیں(  يؤُح ِ )پھر دیکھےکہ  نِ الِلّٰ نَّ مِنح دُوح َّعحبدُُوح َّت َّفحعاً﴾﴿قُلح ا لََّ ن ا وََّ رًَ َّكُمح ضَّ حلكُِ ل  مَّا لََّ يََّ

 ے یا ان کو کہہ دیجئے کہ تم اللہ تعالیٰ کے سوا ایسی چیز کی عبادت کیوں کرتے ہو جس کو صلى الله عليه وسلم )اے پیارے پیغمبر
ھن
 

ج

ان سے پو

حمُ﴾تمہارے نفع و نقصان کا کچھ اختیار نہیں  َّليِ حع حعُ ال مِي ُ هُوَّ السََّ   سنتا اور جانتا ہے(۔)اور اللہ تعالیٰ ہی ﴿وَّالِلّٰ

کیو الدہ کو پکارا ہے ان کو معبود بنایا ہے ان کا ذکر کیا جا رہا   علیہ السلام اور عیسیٰ علیہ السلام اس آیت کریمہ میں جن لوگوں نے عیسیٰ

ہے کہ بعض  لوگ ایسے بھی تھے اور عجب بات یہ ہے اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں کہ دونوں کھانا کھاتے تھے ۔ اور کھانا کھانے والا محتاج 

﴾ دونوں کھانا کھاتے تھے  ہوتا ہے اور جو محتاج ہوتا ہے وہ کسی کے لیے کیا حجت روا  ہو  سکتا ہے! َّامَّ ع ینِ الطََّ حكلُ َّا َّا ي َّان اور اللہ ﴿ك

تعالیٰ  فرماتے ہیں کہ ہم  دیکھیں کس طریقے سے  کھول کھول کر آیتیں بیان کرتے ہیں وضاحت کے ساتھ پھر بھی یہ لوگ سمجھتے 

فرمایا ہے کہ کیا تم ان لوگوں کی عبادت کرتے ہو  نہیں ہیں پھر بھی حق کی اتباع نہیں کرنا چاہتے۔ پھر اللہ تعالیٰ نے یہ واضح بیان 

و س بحإن اللهجو اپنے نفع و نقصان کے  مالک نہیں ہیں اور جو تمہارے نفع و نقصان کے مالک نہیں ہیں۔ ، جو خود محتاج ہے نفع 

حعُ ہے!؟ نقصان کا اپنے لیے بھی اور دوسروں کے لیے بھی وہ خود کیسے معبود ہو سکتا ہےاسے کیسے پکارا جا سکتا مِي ُ هُوَّ السََّ ﴿وَّالِلّٰ
حمُ﴾ َّليِ حع اور جاننے والا ہے ۔ کیا یہ ہر وقت سنتے ہیں ؟ سب کی سنتے ہیں ؟ سب کچھ جانتے ہیں ؟ اللہ تعالیٰ ہی  ال اللہ تعالیٰ ہی سننے والا 

ہے اور سب کی ایک وقت  واحد اکیلی ذات ہے جو ہر وقت سنتی ہے ہر آن میں سنتی ہے ہر زبان کو سنتی ہے سب لوگوں کی سنتی

 میں حاجت پوری کرتی ہے، ایک ذات ہے  اور  وہ سمیع بھی ہے  اور علیم بھی ہے۔ 

،  ہم جانتے ہیں وہ بات یا تو دیکھنے سے جانتے ہیں  ، ہم سنتے ہیں بات جو کی جاتی ہے اور علیم   یا  سمیع اور علیم میں کیا فرق ہے ؟سمیع 

 ا علیم ہے کہ دل کی اندر چھپی ہوئی بات کو بھی جانتا ہے اور آنکھوں کی خیانت کو بھی جانتا ہے۔ حالت سے جانتے ہیں  اللہ اتنا بڑ
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یہ جانتے تھے ؟نہیں جانتے تھے ۔ تو پھر ان کو معبود کیسے بنا سکتے ہو جو نہ تو مکمل سمع صلى الله عليه وسلم یہ جانتے تھے ؟کیا محمد  علیہ السلام کیا عیسیٰ

                   الله اکبر ہیں اور خود بھی محتاج ہیں ۔ رکھتے ہیں اور نہ ہی مکمل علم رکھتے

َّانوُحا اور یہ بھی اس شخص کو بیان کرو ”وَاذْكُرْ ل قوَْلَُ تعََإلَ “ ََّاكُمح ك ءِۗ ايِ ْٓؤُلََّ َّهی كَّةِ ا یۗى ِ ل حمَّ َّقُوحلُ للِ حعاً ثُمََّ ي ِي حشُرُهُمح جََّ َّوحمَّ يََّ ي ﴿وَّ
نَّ    َّعحبدُُوح َّالوُح40ِّي ِّق َّكَّ ححین ﴾ ا سُب منِوُحنَّ َّرُهُمح بِهِمح مَُؤح َّكحث نَّ الْحنََِّ ۚ ا َّعحبدُُوح َّانوُحا ي َّلح ك نِِِمح ۚ ب َّا مِنح دُوح حتَّ وَّليِنَُ َّن : ا ب   (41-40)س 

حعاً﴾اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں  ِي حشُرُهُمح جََّ َّوحمَّ يََّ   )جس دن وہ ان سب کو جمع کرے گا حشر کرے کا سب کا میدان  محشر میں( ﴿ وَّي

َّقُِّ كَّةِ﴾﴿ثُمََّ ي یۗى ِ ل حمَّ نَّ ﴾)پھر اللہ تعالیٰ فرشتوں کو کہے گا(  وحلُ للِ َّعحبدُُوح َّانوُحا ي ََّاكُمح ك ءِۗ ايِ ْٓؤُلََّ َّهی )کیا یہ لوگ تم کو پوجا کرتے  ﴿ا

﴾؟(تھے تمہاری عبادت کیا کرتے تھے  َّكَّ ححین َّالوُحا سُب َّا مِنحِّ)وہ فرشتے کہیں گے اے اللہ تعالیٰ تو پاک ہے(  ﴿ق ليِنَُ حتَّ وَّ َّن  ﴿ا
﴾ نِِِمح ( دُوح َّعحبدُُوحنَّ   )آپ کے سوا ہمارا دوست ہے ہی نہیں یعنی آپ کے سوا ہمارا تو کوئی دوست ہی نہیں ہے  َّانوُحا ي َّلح ك ﴿ ب

منِوُحنَِّّ َّرُهُمح بِهِمح مَُؤح َّكحث  )بلکہ یہ لوگ تو جنوں کی پوجا کیا کرتے تھے جنوں کی عبادت کیا کرتے تھے اور ان میں سے اکثر ﴾الْحنََِّ ۚ ا

 ان پر ایمان رکھتے تھے (۔

اس آیت کریمہ میں یہ ثابت کیا گیا ہے کہ فرشتوں کی بھی عبادت کی گئی ۔ بعض ایسے مشرک تھے جو فرشتوں کو پکارتے تھے جو 

فرشتوں کی عبادت کرتے تھے تو فرشتےقیامت کے دن بَری ہو جائیں گے  ان لوگوں سے جن لوگوں نے ان کو پکارا اور شریک 

اللہ تعالیٰ کے ساتھ اور حق بات بیان کریں گے کہ یہ لوگ ہماری عبادت نہیں کرتے تھے حقیقت میں جنوں کی عبادت ٹھہرایا 

 کرتے تھے لیکن یہ سمجھتے تھے کہ ہم فرشتے ان کے ساتھ ہیں۔

ہیں کہ اللہ تعالیٰ کے  اور ایک بڑی غلط فہمی آج کل ہو رہی ہے میرے بھائیو ، میں نے صوفیوں کی بات کی ہے بعض لوگ یہ سمجھتے 

فرشتے  نازل ہوتے ہیں اور  بعض اولیاء کی خدمت کرتے ہیں ۔ یہ بڑی خطرناک بات ہے  اور یہی وہ شر کا دروازہ تھا جس کی وجہ 

سے بعض لوگ گمراہ ہوئے اور گمراہی کی دلدل میں غرق ہوتے گئے اور شرک جیسے بڑے گناہ کیا ارتکاب کیا ۔ اور بعض 

باطل عقیدہ ہے کہ قرآن مجید کی ہر سورت کے ساتھ ایک مؤکل ہے ۔ اور یہ مؤکل کیا ہے ؟ فرشتہ ہے اور جب  صوفیوں کا یہ

اس کو  خاص طریقے سے پڑھتے ہیں یا اللہ تعالیٰ کا نام خاص طریقے سے آپ لیتے ہیں  تو پھر وہ جو مؤکل تھا اس سورت کا وہ آپ 

، یہ سارے کے سارے جِن ہیں  فرشتے نہیں ہیں ۔فرشتےاللہ تعالیٰ نے اس لیے  کی خدمت میں حاضر ہو جائے گا۔ میرے بھائیو 

وہ  مقرر نہیں کیے اس کی کوئی دلیل نہیں ہے  ، یہ شیطان ہے یہ جِن ہیں  یہ کہتے ہیں کہ ہم فرشتے ہیں ۔اس لیے سب سے پہلے 

تعالیٰ نے ہمیں متعین کیا ہے ہم فرشتے ہیں  کہیں  گے کہ آپ اللہ تعالیٰ کے بزرگ ہیں ہم لوگ آپ کی خدمت کرتے ہیں اللہ

اور خیر خواہی کی بات کریں گے  اگر پہلے سے آ کر شرک کی بات کرنا شروع کر دیں تو کون مانے گا  تو استدراج ہوتا ہے آہستہ 
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نے جگایا ہے ؟  آہستہ کہ نماز پڑھو نماز کے لیے اسے جگائیں گے ۔ بعض لوگ کہتے ہیں کہ بغیر الارم کے جاگ جاتے ہیں ۔ کس

مؤکل نے جگایا ہے  یہ اللہ تعالیٰ کے فرشتے متعین کیے گئے ہیں ۔ اچھا ، اٹھے نماز کے لیے نماز پڑھی پھر آہستہ آہستہ صدقات اور 

خیرات اور اچھی بات ، تلاوت قرآن کرتے کرتے آہستہ آہستہ پھر آہستہ آہستہ بدعت کی طرف شرک کی طرف آہستہ آہستہ 

، جادو کی طرف کہ تعویذ میں کوئی حرج نہیں ہے یہ تعویذ لکھ لو  اس میں خیر و عافیت ہے لوگوں کو شفاء ملتی ہے لے کر آتے ہیں 

اور کئی صوفی بے چارے شرک کی دلدل میں غرق ہوئے ہیں اس دروازے کی وجہ سے  اس  ۔ کئی لوگوں کے پاؤں پھسلے ہیں 

 چور دروازے کی وجہ سے ۔

خود قرآن مجید میں فرماتے ہیں کہ فرشتے قیامت کے دن بَری ہو جائیں گے۔ دیکھیں بعض فرشتے اللہ میرے بھائی، اللہ تعالیٰ 

تعالیٰ نے مسخر کیے ہیں ہمارے لیے اس کی دلیل موجود ہے ۔ فرشتے ہماری حفاظت کرتے ہیں اس کی دلیل موجود ہے ، فرشتے جو  

 ہیں اس کی دلیل موجود ہے  لیکن فرشتے قرآن مجید کی سورتوں پر درود ہم پڑھتے ہیں وہ پہنچاتے ہیں مقرر کیے گئےصلى الله عليه وسلم آپ 

کے ساتھ یا بعض آیتوں کے ساتھ یا بعض اللہ تعالیٰ کے ناموں کے ساتھ جڑے ہوئے ہیں وہ مؤکل ہیں اس کی دلیل کیا ہے 

اور اپنا کام کر دیتا ہے شیطان ؟اور پھر بڑا خطرہ ہے شیطان یہ کام کرتا ہے کہ میں فرشتہ ہوں اللہ تعالیٰ  کی طرف سے آیا ہوں 

اور ان کی اپنی کتابیں ان قصوں سے بھری ہوئی ہیں عجیب و غریب قصے ہیں ۔  ایک بزرگ تھا اس نے دیکھا کہ آسمان سے ایک 

فرشتہ آ رہاہے سبز گھوڑا ہے سبز ایک شخص بیٹھا ہے سبز اس نے کپڑے پہنے ہوئے ہیں اس کے سر پر سبز پگڑی ہے اس کے ہاتھ 

وہ آ کر اس نے فلان بزرگ کو دیا اس بزرگ نے پی لیا اس کے منہ  سے ایسی خوشبو  آ رہی تھی جو  میں سبز رنگ کا شربت ہے اور 

 کبھی کسی نے سونگھی نہیں تھی ۔

 یہ  میرے بھائی کس نے کہا ہے فرشتے سبز رنگ کے کپڑے پہنتے ہیں سبز پگڑی پہنتے ہیں گھوڑے بھی ان کے سبز ہوتے ہیں ؟  پہلے 

تویہ سبزی کہاں سے آئی  ہے؟ اور پھر تمہیں وحی نازل ہوئی ہے کہ  یہ فرشتہ تھا جو آیا ہے !؟ دیکھیں غیب کی خبر ہے اور ایک 

راستہ ہے غیب کو جاننے کا وہ ہے وحی اور وحی کا دروازہ بند ہو چکا ہے  کیوں کہ  نبوت کا دروازہ بند تو وحی کا دروازہ بند ۔ اب کس 

ی ہے کہ یہ فرشتہ ہے ؟شیطان بھی تو ہو سکتا ہے؟ کیا شیطان فرشتے کا نام فرشتے کی شکل و صورت  اپنا سکتا ہے کہ نے یہ خبر د

نہیں؟ اپنا سکتا ہے ۔  صرف ایک شخصیت ایسی ہے جس کی شیطان کو جرأت نہیں ہے کہ اس شخصیت کی شکل اپنا سکے صورت اپنا 

يْطَإنَ لَا يتَمََثَّلُ بِّ “۔صلى الله عليه وسلم لمرسلین سید ولد آدم محمد مصطفیٰسکے اور وہ ہیں  ہمارے پیارے پیغمبر سید ا نَّ الش َّ
ِ
ننُِّ  ،فإَ  ، لَا يتَكََوَّ

رُ بِّ  اور ترمذی کی روایات میں جن سے یہ ثابت ہوتا ہے کہ شیطان نبی  ”لَا يتَصََوَّ مختلف الفاظ ہیں صحیح بخاری، صحیح مسلم میں 

کی شکل مبارک حلیہ مبارک نہیں اپنا سکتا ۔کیا نام لے سکتا ہے ؟نام تو لے سکتا ہے کیوں کہ نام کے منع کی کوئی دلیل صلى الله عليه وسلم کریم

کو خواب میں دیکھا ہے سفید داڑھی تھی  عینک پہنی ہوئی تھی سر پر پگڑی صلى الله عليه وسلم نے آپ  نہیں ہے ۔ اور جو لوگ یہ کہتے ہیں کہ ہم
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کی صلى الله عليه وسلم نے کبھی عینک کا استعمال نہیں کیا اور نہ ہی آپ صلى الله عليه وسلم کو نہیں دیکھا  ہے کیوں کہ آپ صلى الله عليه وسلم تھی  تو اس شخص نے آپ 

نہیں تھے ۔یہ بھی دلیل آ گئی کہ مشرکین نے صلى الله عليه وسلم پوری داڑھی مبارک سفید تھی ۔ یہ کیا تھا ؟واللہ اعلم کیا تھا لیکن نبی کریم 

:”وَقوَْلَُ تعََإلَ “فرشتوں کی عبادت بھی کی ہے۔آگے شیخ صاحب فرماتے ہیں  (116)المائدۃ: اللہ تعالیٰ فرماتے ہیں 

ِ مِنح دُوحِّ َّيّح یــه امَُِيَّ الِ ح وَّ نِِ ِذُوح حتَّ للِنََّاسِ اتََّّ حتَّ قُل َّن َّمَّ ءَّا ي حنَّ مَّرح حسََّ اب یعِي ُ ي َّالَّ الِلّٰ اذِح ق َّقُوحلَّ مَّا ﴿وَّ َّنح ا ْٓ ا ح َّكُوحنُ لِ َّكَّ مَّا ي ححین َّالَّ سُب ِ ۭ ق نِ الِلّٰ
َّقٍَّ   حۤ  بِِ حسَّ لِ َّي حتُِّ انِحِّ ڲل حتهُِّٗ كُن َّقَّدحِّ قُل َّهِّٗ ف ت َّلمِح َّمُِّ   ِّۭع َّعحل حِّ مَّا ت َّفحسِيحِّ فِ ِّ ن َّمُِّ وَّلَاَّ حل َّع حِّ مَّا ا ِّ فِ َّفحسِكَّ ِّ ۭن ََّكَّ ِّ انِ حتَّ َّن مُِّ ا َّلَاَّ حغيُوُحبِِّ ع   ﴾ال

﴾)اور جب  اللہ تعالیٰ فرمائے گا  حسََّ یعِي ﴾)اے عیسیٰ( ﴿ ي َّمَّ ي (  ﴿ابحنَّ مَّرح ح )یا عیسیٰ ابن مریم  نِِ ِذُوح حتَّ للِنََّاسِ اتََّّ حتَّ قُل َّن ﴿ ءَّا
﴾ وَّامَُِيَِّّ ِ نِ الِلّٰ ِ مِنح دُوح َّيّح یــه    دو معبود بنا لو( )کیا تم نے لوگوں سے یہ کہا تھا کہ اللہ تعالیٰ کے سوا  تم مجھے اور میری ماں کو الِ

َّالَّ﴾ ِّْٓ( جواب میں عرض کریں گے علیہ السلام)عیسیٰ  ﴿ق ح َّكُوحنُ لِ َّكَّ مَّا ي ححین َّقٍَّ   ﴿ سُب ح ۤ بِِ حسَّ لِ َّي َّقُوحلَّ مَّا ل َّنح ا تو  ﴾ڲا )اے اللہ 

حتهُٗ فَّقَّدح  پاک ہے مجھے لائق نہیں تھا کہ ایسی بات کہوں جس کا مجھے کوئی حق نہیں( حتُ قُل َّهٗ﴾﴿انِح كُن ت َّلمِح )اگر میں نے یہ کہا  ع

﴾ہو گا تو تجھے علم ہو چکا ہو گا(  َّفحسِكَّ ح ن َّمُ مَّا فِ حل َّع َّفحسِيح وَّلَاَّ ا ح ن َّمُ مَّا فِ )جو بات میرے دل میں چھپی ہے میرے نفس میں  ﴿ تَّعحل

ِّ(چھپی ہے تو وہ بھی جانتا ہےاور جو تیرے نفس میں بات ہے اس کو میں نہیں جانتا حتَّ َّن ََّكَّ ا حغيُوُحبِ﴾﴿انِ مُ ال َّلَاَّ )بے شک تو ہی   ع

 پوشیدہ باتوں کو خوب جاننے والا ہے (۔

اے اللہ تعالیٰ سوال کرے گا میدان محشر میں ، کیا لوگوں کو تم نے کہا تھا کہ مجھے اور میری والدہ لو اللہ  علیہ السلام تو یہاں پر عیسیٰ

، اولیاء بھی بَری ہو جائیں گے اور کہیں گے یا اللہ  تعالیٰ کے سوا معبود بنا لیں؟ عیسیٰ بَری ہو جائیں گے، فرشتے بھی بَری ہو گئے 

اور  تعالیٰ ہم نے نہیں کہا یہ خود پکارتے رہے یہ خود شرک کرتے رہے ہم ان سے بَری ہیں ۔ کیا حالت ہو گی پھر ؟سوائے حسرت 

ہزار لگام ہے ہر لگام پر ستر ہزار فرشتے مقرر کیے گئے ہیں کیا حالت ہو ندامت کے کیا حالت ہو گی؟ آگے جہنم کھول رہی ہے ستر 

 گی ؟ 

َ كفََّرَ مَنْ قصََدَ الَصْنإَمَ ، وَكفَرََ  أَيضْإً  مَنْ قصََدَ (“اور یہ بھی کہو ”)فقَُلْ لَُ “فرماتے ہیں  شیخ صاحب عَرَفتْ أ نَّ اللَّّ

ينَ  إلِّحِّ صَدَ (“لیٰ نے ان کو بھی کافر قرار دیا جن لوگوں نے بتوں کی عبادت کی کیا تم یہ جان چکے ہو کہ اللہ تعا”)الصَّ یعنی  ”قَ

ينَ “ارادہ کیا عبادت کا نیت کی عبادت کی یا بتوں کی عبادت کی۔ إلِّحِّ اور ان کو بھی اللہ تعالیٰ نے ”)وَكفَرََ  أَيضْإً  مَنْ قصََدَ الصَّ

 اور اولیاء  السلام علیہ ۔ صالحین میں  سب شامل ہیں فرشتے ، انبیاء(معبود بنایا کافر ٹھہرایا جن لوگوں نے صالحین  کو پکارا  ان کو

ِّ صلَ الله عليه وسلم“سارے شامل ہیں   ۔(نے ان کے خلاف مقاتلہ کیا جہاد کیا صلى الله عليه وسلم اور نبی کریم ”)وَقإَتلَهَمُْ رَسُولُ اللَّّ
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بات  : 3بڑی غلط فہمی نمبر اس  ان سے مانگتے بھی تھے جب کہ ہم  ور  ا کی پوجا کرتے تھے  وہ کہتے ہیں کہ کفار بتوں 

و ولیاء  ا  ، اسی سے مانگتے ہیں  ۔ ہم  اللہ تعالیٰ ہے  کا مدبر صرف  ور کائنات  ا کا مالک  و نقصان  ر کرتے ہیں  کہ نفع  اقرا  کا 

ہاں ہماری  اللہ تعالیٰ کے  ہ  و رجوع کرتے ہیں کہ  ان کی طرف  اس لیے  اختیار حاصل نہیں ہے لیکن ہم  کا  اس  کو  صالحین 

 سفارش کریں گے ۔

 

نْ قإَلَ “ نْْمُ ، وَأنَََ أَشْهدَُ  ،فإَ  نهُْ الْكُفَّإرُ يرُِّيدُونَ مِّ لاَّ مِّ
ِ
إرُ المُْدَب ِّرُ ، لا أرُِّيدُ ا عُ الضَّ َ هُوَ النَّإفِّ ۔تیسری غلط فہمی نوٹ کر ”أَنَّ اللَّّ

 لیں :

نْْمُ“۔ اگر وہ یہ کہیں 3 کافر تو ان ہی سے مانگتے ہیں(۔ بتوں سے مانگتے ہیں فرشتوں سے مانگتے ہیں یا انبیاء سے ”)الْكُفَّإرُ يرُِّيدُونَ مِّ

إرُ  “ہی سے مانگتے ہیں ۔ مانگتے ہیں  ان عُ الضَّ َ هُوَ النَّإفِّ میں گواہی دیتا ہوں کہ اللہ تعالیٰ ہی نفع  و نقصان کا ”)وَأنَََ أَشْهدَُ أَنَّ اللَّّ

نهُْ  (“وہی تدبیر کرنے والا ہے ”)المُْدَب ِّرُ “( مالک ہے  لاَّ مِّ
ِ
( ںمیں تو صرف اسی کو پکارتا ہوں اور اسی سے چاہتا ہو”)لا أرُِّيدُ ا

إلِّحُونَ “ ليَسَْ لهَمُْ “اور میں یہ بھی اقرار کرتا ہوں کہ جو صالح ہیں(۔ جتنے بھی صالح ہیں انبیاء ہیں اولیاء ہیں فرشتے ہیں ۔”)وَالصَّ

ن الَمْرِّ شََءٌ  ِّ شَفَإعَتََمُْ (“کہ ان کے ہإتھ میں کچھ بھیی نہیں ہے ”)مِّ نَ اللَّّ ان  میں اس لیے) ”وَلكِّنْ أ قْصُدُهُُْ أ رْجُو مِّ

۔ میں اللہ تعالیٰ سے شفاعت کی (کا قصد کرتا ہوں ان کو اس لیے پکارتا ہوں میں اللہ تعالیٰ سے ان کی شفاعت طلب کرتا ہوں

 امید کرتا ہوں کہ اللہ تعالیٰ انہیں میرا شفیع بنا دے گا ۔

یہی تو قول کافروں کا تھا مشرکین عرب کا تھا بالکل ”)بِّسَوَاء  أ نَّ هَذَا قوَْلُ الْكُفَّإرِّ سَوَاءً “( فرماتے ہیں شیخ صاحب”)فإَلجَْوَابُ “

اور اس کو اللہ تعالیٰ کا یہ فرمان سنا دو جب ”فإَقْرَأْ علَيَْهِّ قوَْلَُ تعََإلَ “(وہی الفاظ ہیں کوئی نئی بات نہیں ہے ”سَوَاءً بِّسَوَاء  “برابر

:   وہ یہ  بات کرے 

نِِّ ا مِنح دُوح َّذُوح حنَّ اتََّّ ََّذِي ال ﴾﴿وَّ حفٰی ِ زُل َّآ الََِّ الِلّٰ بُوحن َّعحبدُُهُمح الَََِّ لِيقَُّرَِ َّاءَّۗ ۘ مَّا ن لِي َّوح ْٓ ا  (3)الزمر: ه 

﴾)اور جن لوگوں نے اللہ تعالیٰ کے سوا اولیاء بنا رکھے ہیں(  َّعحبدُُهُمح ﴾)ان کی ہم  عبادت نہیں کرتے(  ﴿مَّا ن )سوائے  ﴿الَََِّ

بُِّ؟اس کے ( ۔ استثناء ہے ۔ کیوں  ِّ﴿ لِيقَُّرَِ حفٰی ِ زُل َّآ الََِّ الِلّٰ  )تاکہ یہ ہمیں اللہ تعالیٰ کے  قریب  کر دیں (۔ ﴾وحن

اصل مقصد ان کے قصد کا ان کی عبادت کا  ان کو ذاتی پکارنا نہیں تھا اصل مقصد تھا اللہ تعالیٰ کی نزدیکی حاصل کرنا۔ تم لوگ  بھی 

ذات نہیں ہے ، فرشتے  یانبی یا ولی کی  نہیں ہم تو  اصل بنیادی طور یہی کہتے ہو کہ اصل مقصد ہمارا ان کی ذات نہیں ہے صالح کی 

پر اللہ تعالیٰ کی نزدیکی حاصل کرنا چاہتے ، یہی بات تو انہوں نے بھی کہی ہے اس کی نشاندہی خود اللہ تعالیٰ نے قرآن مجید میں 
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ا مِنح دُوحِّ میں 3فرمائی ہے سورۃ الزمر آیت نمبر  َّذُوح حنَّ اتََّّ ََّذِي ال حفٰی ﴾،﴿ مَّا ﴿وَّ ِ زُل َّآ الََِّ الِلّٰ بُوحن َّعحبدُُهُمح الَََِّ لِيقَُّرَِ َّاءَّۗ ۘ مَّا ن لِي َّوح ْٓ ا نِه 
﴾ َّعحبدُُهُمح ، ولی ہے ، فرشتہ ہے جیسے میں پیان کر چکا ہوں پہلے ۔ن وَقوَْلَُ “میں سب شامل ہیں ۔ درخت ہے ، پتھر ، نبی ہے 

﴾اور یہ بھی آیت اسے سناؤ :”تعََإلَ  ِ حدَّالِلّٰ َّا عِن َّاؤُۗن ءِۗ شُفَّع ْٓؤُلََّ َّقُوحلوُحنَّ هی  (18)یونس: ﴿وَّي

 )اور وہ یہ کہتے ہیں کہ یہ ہمارے شفیع ہیں اللہ تعالیٰ کے ہاں شفاعت کرنے والے ہیں (

ر ابو جہل یہ دو آیتیں جو ہیں یہ کمر توڑ جواب ہیں جیسے کہتے ہیں ناں مخالف کے لیے ۔کیا فرق ہے آپ لوگوں کے پکارنے میں او

اور ابو لہب کے پکارنے میں  یا ایک کرسچن کے پکارنے میں ؟ کیا فرق ہے ؟ وہ بھی ذاتی طور پر ان کو نہیں پکارتے تھے وہ بھی 

 وسیلہ بنا کر پکارتے تھے ، شفیع بنا کر پکارتے تھے  تم بھی وہی کچھ کر رہے ہو تو فرق کیا ہے دونوں میں؟ 

بَهَ الثَّلَاثَ (“اور یہ اچھی طرح جان لو ”)وَاعْلمَْ “ فرماتے ہیںاللہ  رحمہشیخ صاحب  هِّ الش ُّ َ أ كْبَرُ (“یہ تین غلط فہمیاں ”)أَنَّ هَذِّ هِِّ

نْدَهُُْ  هِّ  “(یہ سب سے بڑی غلط فہمیاں ہیں ان کے ہاں،سب سے بڑی ”)مَإ عِّ َهإَ فِ كِّتإَبِّ َ وَضََّّ ذَا عَرَفتَْ أَنَّ اللَّّ
ِ
اور اگر ”)فإَ

اللہ تعالیٰ نے ان غلط فہمیوں کی وضاحت اور جواب اپنے کلام  قرآن مجید میں کلام پاک میں بیان کر دیا ہے آپ یہ جانیں کہ 

دًا“ (وضاحت کر دی ہے ، ہماری وضاحت کر دی ہے  اور تم نے ان آیات کو اچھی طرح) ”وَفهَِّمْتََإَ فهَمَْإَ جي ِّ

نْْإَ“( سمجھ لیا    ۔(کی غلط فہمیاں ان تین غلط فہمیوں سے زیادہ آسان ہیں تو بعد ”)فمََإ بعَْدَهَإ أ يسََُْ مِّ

یہ آیتیں تھیں میں آپ کو ایک حدیث بھی سنا دوں کہ دیکھیں صرف آیتیں نہیں ہیں بلکہ ہمارے پاس جو جواب ہیں جن کی 

مَ  نے کی ہے  اور صحابہ کرامصلى الله عليه وسلموضاحت آپ 
ُ
ْه

 

ن
َ
ع

 َ اللََهُ 

 

 

ض
َ
کے جو  اقوال اور اعمال  ہیں  اور سلف کے اعمال وہ ہمارے سامنے   ر

ہیں کہ انہوں نے کس طریقے سے آیتوں کو سمجھا ہے وہ ہم پہلے بیان کر چکے ہیں لیکن ایک حدیث پر ذرا غور کریں اسی وسیلے اور 

 شفاعت  کے متعلق ۔ 

ْ سیدنا  ابو ہریرہ 

 

تَ
ع
 َ اللََهُ 

 

 

ض
َ
يََ  مَنْ أَسْعدُ النَّإسِّ بِّشَفَإعَتِّكَ “ سے صلى الله عليه وسلم بیان کرتے ہیں کہ میں  نے ایک مرتبہ سوال کیا نبی کریم  ہر

وہ کون سا خوش قسمت شخص ہے جو آپ کی شفاعت کا حق دار ہے قیامت صلى الله عليه وسلم اے اللہ تعالیٰ  کے پیارے پیغمبر)”رَسُولَ اللهِّ 

ه ،مَنْ قإَل“  فرماتے ہیں صلى الله عليه وسلم ؟ نبی کریم (کے دن ه أ و نفَْسِّ نْ قلَبِّْ لاَّ اُلله خَإلصًإ مِّ لََ ا 
ِ
لََ ا لاَّ اللهُ  نےجس ”)لَا ا

ِ
خلوص  لَا ا

 ۔ (قلب کے ساتھ کہا ہے وہ میری شفاعت کا حق دار ہے میری شفاعت اس کو نصیب ہو گی قیامت کے دن

لاَّ اللهُ كمہ اچھا  لََ ا 
ِ
ه“تو ٹھیک ہے  ہم سب پڑھتے ہیں کلمہ یہ   لَا ا نْ قلَبِّْ کی قید کیوں ہے ؟ یہ کلمہ میرے بھائی زبان  ”خَإلصًإ مِّ

سے کافی نہیں ہے خلوص زبان سے نہیں کیا جاتا خلوص دل سے کیا جاتا ہے ۔ خلوص دل کاعمل ہے یا زبان کا عمل ہے ؟ دل کا 

 ہیں ۔ جس نے کلمہ پڑھا زبان عمل ہے۔ خلوص کا معنی کیا ہے ؟کہ کسی دوسری ذات کی گنجائش نہیں ہوتی پھر  اسے خلوص کہتے
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تو  سے لیکن دل سے اخلاص کے ساتھ  تو یہ کلمہ اس کے کام آ سکتا ہے  اور میں بھی اس کا شفیع بن جاؤں گا۔ لیکن جس نے کلمہ 

لاَّ اللهُ  ،مَنْ قإَل“پڑھا ہے اور خلوص نہیں کیا شفاعت کا حق دار ہو گا ؟ نہیں ہو گا یہ واضح حدیث ہے  لََ ا 
ِ
ه  لَا ا نْ قلَبِّْ خَإلصًإ مِّ

ه نعوذ   اگر یہ لفظ نہ ہوتا  جس نے کلمہ پڑھا بس کافی تھا ناں تو اس لفظ خلوص کے لفظ کی قید کیوں لگائی ہے ؟ کیا ،خَإلصًإ ۔”أ و نفَْسِّ

بڑی اہمیت ہے بھول گئے تھے ایسے ہی کہہ دیا تھا یا بغیر کسی وجہ کے یوں ہی فرما دیا  یا اس قید کی بڑی اہمیت ہے ؟صلى الله عليه وسلمآپ  باللہ

کہ کلمہ توحید اور کلمہ شہادت کی بھی شرطیں ہوتی ہیں ان صلى الله عليه وسلم اور یہ نشاندہی ہے ایک نشانی ہے  ایک نشاندہی کر رہے ہیں آپ 

 میں سے شرط ہے اخلاص ۔ باقی کون سی شرطیں ہیں؟ٹوٹل آٹھ شرطیں ہیں کلمہ توحید کی ۔ کون سی شرطیں ہیں جانتے ہیں :

 ۔ العلم ۔1

 ۔۔ الیقین 2

 ۔ الصدق  )سچائی (۔3

 ۔ الاخلاص ۔4

 ۔ محبت ۔5

 ۔ الانقیاد۔6

 ۔القبول۔7

 ۔الکفر بالطاغوت۔8

اور صحیح حدیث میں ۔ محض زبان کا قول کافی نہیں  ہے میرے بھائیو   اس زبان کے قول کا حق کلمہ  سب دلائل موجود ہیں قرآن 

ادا ہوتا ہے جب اس کی شرطیں اور ارکان سمجھے جاتے ہیں اور ان پر عمل توحید کا حق  بھی ادا کرنا فرض ہے اور کلمہ توحید کا حق 

 کیا جاتا ہے ۔

اور یہ بڑی پیاری حدیث ہے صلى الله عليه وسلمدوسری حدیث پر غور کریں ذرا ، نبی کریم تجََإبةٌَ “فرماتے ہیں  ہر نبی ”)لِّكُ ِّ نبَِّ   دَعْوَةٌ مُس ْ

تَجَإبةٌَ “کی ایک دعوت تھی  ۔ ہر نبی کی ایک دعوۃ ہوتی ہے جو اللہ تعالیٰ ضرور قبول (ل فرما لیا ہےجسے اللہ تعالیٰ نے قبو ”مُس ْ

فرماتا ہے یہ نبی کی خاصیت ہے ، باقی دعائیں قبول ہوں نہ ہوں لیکن ایک دعا ایسی ہوتی ہے وہ نبی بھی جانتا ہے وحی کے ذریعے 

تجََإبةٌَ “سے کہ میں مانگوں گا تو یہ پوری ہوگی  لَ كُُُّ نبَِّ   دَعْوَتهَُ “فرماتے  ہیں صلى الله عليه وسلم ۔نبی کریم ”دَعْوَةٌ مُس ْ ہر نبی نے اپنی ”)فتَعََجَّ

نّ ِّ اخْتبََأتُْ “صلى الله عليه وسلمفرماتے ہیں سید المرسلین رحمت للعالمین صلى الله عليه وسلم ۔ نبی کریم  (اس دعوۃ میں جلدی کی اور دنیا میں  مانگ لی 
ِ
وَا

ُمَّتِّ  يَإمَةِّ  دَعْوَتِِّ شَفَإعةًَ لِّ عا کو سنبھال کر رکھا ہے اپنی امت کی شفاعت  کے لیے قیامت کے اور میں نے اپنی د) ”يوَْمَ القِّْ
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، اپنے سب سے پیارے انسان صلى الله عليه وسلم دن(۔ نبی کریم  نے یہ دعا نہیں  مانگی اپنے لیے ، دیکھیں اپنے صحابہ کرام  کے لیے بھی نہیں  

هُا  کے لیے بھی نہیں۔ سیدہ عائشہ
ْ

 

ن
َ
ع

 َ اللََهُ 

 

 

ض
َ
کہتیں اللہ تعالیٰ سے دعا کریں  اللہ تعالیٰ ہمیں کے پاس آتیں اور صلى الله عليه وسلم بار بار آپ   ر

، نبی  اولاد دے اولاد کے لیے تڑپتی رہیں ۔ ہر  شادی شدہ عورت کی ایک خواہش ہوتی ہے کہ اللہ تعالیٰ اسے اولاد سے نوازے 

ن ہے ؟ کیا سے سوال کیا گیا  کہ سب سے پیارا انسان کوصلى الله عليه وسلم کی رحمت تو دیکھیں  اپنی امت کے ساتھ۔ نبی کریم صلى الله عليه وسلمرحمت 

هُا سیدہ عائشہ )”ۃشَ إئِّ عَ “نے ؟صلى الله عليه وسلمجواب دیا آپ 
ْ

 

ن
َ
ع

 َ اللََهُ 

 

 

ض
َ
؟  ر ان ) ”أ بوُھَإ“جو ہیں وہ سب سے پیاری ہیں(۔ مردوں میں سے 

 ۔(کا والد

کو مشکل سے مشکل گھڑیاں برداشت کرنی پڑیں بڑی مصیبتیں تھیں بڑی آزمائشیں تھیں لیکن یہ دعا نہیں مانگی ۔ صلى الله عليه وسلم نبی کریم 

نے یہ دعا  صلى الله عليه وسلم کا سفر دیکھ لیں ، جنگ اُحد دیکھ لیں ، جنگ خندق دیکھ لیں  کتنی مشکلات تھیں اس کے باوجود بھی نبی کریم طائف 

ُمَّتِّ “ سنبھال کر رکھی ہے ۔ میرے بھائی کس کے لیے؟ آپ کے لیے اور میرے لیے  میرے بھائیو! ہمیں شرم نہیں  ”شَفَإعةًَ لِّ

نے ہمارے لیے اپنی امت کے لیے اپنی ایک دعا جو اللہ تعالیٰ نے ضرور قبول صلى الله عليه وسلم  ، نبی رحمت آتی  کہ ہم نافرمانیں کرتے ہیں

 تھیں کرنی تھی  اللہ تعالیٰ کا وعدہ تھا وہ نہیں مانگی  اپنی امت سے اتنا پیار اتنی محبت اتنا خلوص! کہ آپ اس دنیا میں جیسی بھی تکلیفیں

ُمَّتِّ “تکلیفیں بھی برداشت کیں  لیکن یہ دعا  وہ برداشت کر کے چلے گئے اپنے پیاروں کی ۔آگے آپ  ”يوَْمَ القِّْيإَمَةِّ  شَفَإعةًَ لِّ

ُ  فهَِّیَ  “فرماتے ہیں یہ اچھی طرح سن لیں صلى الله عليه وسلم  نْ شَإءَ اللَّّ
ِ
(  یہ شفاعت ہر اس شخص کو ملے گی میری امت میں سے ”)نََئِّلٌََ ا

ِّ شَ “ للَّّ نْ أمَُّتِّ لَا يشُِّْْكُ باِّ جو شخص میری امت میں اس حالت میں مرے گا کہ اس نے کبھی اللہ تعالیٰ کے ”)يئْإًمَنْ مَإتَ مِّ

 ۔(ساتھ شرک نہیں کیا اس شخص کو یہ شفاعت نصیب ہو گی

واضح صلى الله عليه وسلم بعض لوگ کہتے ہیں کہ کلمہ گو مشرک نہیں ہو  سکتا ، کلمہ پڑھ لیا تو شرک ہو ہی نہیں سکتا بات ختم ہو گئی ۔نبی رحمت 

تے ہیں ، میری امت میں سے جو لوگ مریں گے اس حالت میں  کہ انہوں نے کبھی شرک نہیں کیا   تو وہ شفاعت الفاظ میں فرما

 کے حق دار ہوں گے ۔

فرماتے ہیں کہ اللہ تعالیٰ نے صلى الله عليه وسلم ایک اور حدیث میں آیا  ہے  شفاعت کے متعلق اور اس پر میں بات ختم کرتا ہوں ، نبی کریم 

کے امتی ہیں  صلى الله عليه وسلم ھی جنت تیری امت کے نام کر دوں یا شفاعت تمہیں دے دوں ۔ آدھی جنت آپ مجھے اختیار دیا ہے  کہ آد

نے شفاعت کی صلى الله عليه وسلم یعنی تمہاری امت میں سے آدھے لوگوں کو جنت میں داخل کر دوں  یا تمہیں شفاعت دے دوں ؟نبی کریم 

گزارش کی  کہ قیامت کے دن  جنت میں نے شفاعت کی اس لیے صلى الله عليه وسلم اللہ تعالیٰ سے گزارش کی  اور ہمارا ایمان ہے کہ آپ 
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کے امتی ہوں گے ۔ کیسے ؟ کہ دونوں میں سے کیا ملنا تھا  آدھے یا سفارش،شفاعت ؟ یعنی صلى الله عليه وسلم آدھے سے زیادہ لوگ آپ 

 شفاعتی زیادہ ہیں ۔ آدھے تو متعین ہو گئے ناں  سفارش  سے زیادہ ہو سکتے ہیں کہ نہیں؟زیادہ ہو سکتے ہیں ۔ 

لوگ شرک اور بدعات کر رہے ہیں وہ امت سے خارج ہو رہے ہیں ، کفر کا مرتکب امتی نہیں رہا کفر کا مرتکب یاد رکھیں کہ جو 

 دائرہ اسلام سے خارج ہو چکا ہے ، شرک کا مرتکب دائرہ اسلام سے خارج ہو چکا ہے ۔ 

 

ِّاليك وأتوب أستغفرك أنت إلَ إله لَ أن أشهد وبِمدك اللهم سبحانك
 
 


